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21 ноября в связи с пред
стоящим визитом в Индию 
М. С. Горбачев встретился в 
Кремле с индийскими жур
налистами — обозревателем 
индийского телевидения 
С. Накви, специальным кор
респондентом аигентства
Пресс Траст оф Индиа '(ПТИ) 
А. Балу, специальным кор
респондентом агентства
Юнайтед Ньюс оф Индиа 
(ЮНИ) К. Г. Джоглекаром 
и генеральным директором 
Всеиндийского радио Хариш 
Авастхи — и ответил на их 
вопросы.

М. С. Горбачев. Прежде 
всего, хотел бы сказать, что 
жду с большим интересом 
встречи с Индией.

У  советских людей к Ин
дии особое отношение. Мы в 
индийском народе видим 
своего старого друга, надеж
ного партнера. И мы доволь
ны тем,! как складываются 
наши 01*ношения. Мне уже 
приходилось говорить и хо
чу еще раз сказать; отноше
ния с Индией в нашей вне
шней политике занимают • 
приоритетное место. Мне 
думается, мы можем гово
рить, что внешняя политика 
Советского Союза, советского 
руководства в отношении 
Индии учитывает и глубо
кие дружеские чувства, ко
торые питают наши наро
ды к индийскому народу.

Мы, с другой стороны, в 
политике индийского пра
вительства постоянно чувст
вуем стремление отразить 

глубокие чувства к нашему 
народу в индийском обще
стве, в индийском народе. 
По-моему, это — самое важ
ное, самое прочное для на
ших отношений; традиция, 
многолетняя дружба, сотруд
ничество в двусторонних де
лах и делах международ
ный.

И, наконец, есть такая 
правовая основа этих отно
шений, как Договор 1971 го
да. Хочу сегодня сказать об 
огромном значении еще одно
го фактора развития этих от
ношений и в прошлом, и сей
час — и надеюсь, так бу
дет и в будущем. Я имею в 
виду постоянный, интенсив
ный и конструктивный по
литический диалог, кото
рый идет между руководи
телями наших стран.

Уважение к индийскому 
народу имел’ в виду Ленин,

^, когда он прозорливо пред- 
сказал роль Индии в меж
дународных делах. Эта ле
нинская мьгсль оплодотво
ряла нашу политику и 
практические действия в от
ношении- Индии. Много по
колений руководителей Со
ветского Союза и Индий хо
рошо поработали над тем, 
чтобы мы сегодня с вами 
могли видеть наши отноше
ния в таком состоянии.

Я хочу вспомнить Джава- 
харлала Неру. У нас глубо
ко чтят его память и высоко 
ценят его вклад в формиро
вание наших отношений.

Советский Союз и Индия, 
представляющие мир соци
ализма и мир националь
ного освобождения, мир раз
вития, уже много лет и де- 
сятилетий плодотворно со
трудничают в интересах 
своих народов и в интересах 
всех народов. Это хороший 
пример. Мы хотим, чтобы 
эти отношения развивались.
И это самое главное.

Так что я ЖДУ встречи с 
Индией, Сейчас я это свое 
краткое обращение к индий
ским слушателям, читате
лям,' телезрителям хотел бы 
завершить тем, чтобы сер
дечно поприветствовать их 
от имени всех народов Ск). 
ветского Союза.

Теперь давайте рв!ботать. 
Вопрос: Господин Гор(ба-

чев, мы с большим интере
сом следили за Вашим пу
тем от Женевы до Рейкья
вика. Это своеобразные вё- 
хи. Как Вы представляете 
себе дальнейший путь?

Mr С, Горбачев, В к  задали 
самый главный вопрос, ко
торый всех нас волнует. 
По-моему, как раз год про
шел, как мы встречались в 

г Женеве.
Я сейчас убежден, что Же

нева имела важное значе
ние. Она позволила восста
новить 'Прерванный полити

ческий диалог руководите
лей Советского Союза и Со
единенных Штатов Амери
ки. Это само по себе уже 
важно. Есть диалог — есть 
лучшее понимание позиций 
друг друга. Есть диалог — 
значит, продолжаются поис
ки. Во всяком случае, это 
первое, что можно' отнести 
на позитивный баланс Же
невы.

Были важные договорен
ности. Я имею в виду итого
вый документ. Там было ска
зано; ядерная война недопу
стима, в ней не может быть 
победителей. Это очень важ
ная политическая констата
ция. И это ответ всем тем, кто 
мечтает или во всяком слу
чае допускает возможность 
малых, ограниченных,

, локальных ядерных войн. 
Ведь если признают руково
дители Советского Союза и 
Соединенных Штатов Аме
рики, что ядерная война не
допустима, — это очень ва
жная отправная точка для 
выработки новой политики, 
отвечающей ядерно - косми
ческому веку.

Была там и еще одна важ
ная констатация; обе сторо
ны не будут стремиться к 
военному превосходству. 
Ведь если следовать этой 
договоренности, тогда во 
всяком случае рбе стороны 
должны думать о том, не 
как добиться военного пре
восходства, а как на равной 
основе заняться вопросами 
разоружения.

Советское руководство вы
ло верно обязательствам, ко
торые оно взяло на себя в 
Женеве.

Я Это хочу подтвердить 
некоторыми фактами. Важ
но об Э'гом сказать, посколь
ку они и сегодня не потеря
ли значения.

После Женевы мы про- 
длевали мораторий ,  15 
января мы предложили все
му миру широкую програм
му, рассчитанную на 15 лет, 
о поэтапном сокращении 
ядерного оружия и ликвида
ции его к 2000 году. , Кроме 
того, в наших предложениях 
после Женевы содержались 
очень важные, на . наш 
взгляд, идеи и по другим 
вопросам борьбы с гонкой 
вооружений. Я имею в виду 
Стокгольм; мы внесли и там 
конструктивные предложе
ния. И это позволило успеш
но завершить этот важный 
фору.м. Значение Стокголь
ма я высоко оцениваю. Мы, 
далее, серьезно способство
вали продвижению к догово
ренностям о запрещении и 
ликвидации' химического 
оружия.

Это все было после Жене
вы.

И, наконец, летом нынеш
него года совместно с други
ми социалистическими стра
нами внесены крупные пред
ложения по сокращению 
обычных вооружений и во
оруженных сил. Даже того, 
что я назвал, достаточно, 
чтобы подтвердить: совет
ское руководство действова
ло ответственно после Жене
вы. Но что касается ядерно- 
г6 оружия, сокращения гон
ки ядерных вооружений, не 
было реальных подвижек. Я 
имею в виду, прежде всего, 
женевские переговоры по 
этим вопросам. Они по сути 
дела зашли в тупик. Но и в 
этой ситуации мы действо
вали конструктивно, ответст
венно, Я предложил прези
денту США с учетом тупи
ковой ситуации, сложившей
ся в Женеве, безотлагатель- 
но встретиться, оставив «ее 
дела. Какие могут быть бо
лее важные дела, если речь 
идет о судьбах мира, о судь
бах человеческой цивилиза
ции! Необходимо было оце
нить все, что происходит в 
Женеве, и дать новые им
пульсы переговорам, чтобы 
все-таки сдвинуть о мертвой 
точки весь этот процесс.

Я хочу отметить мы это 
должным образом оценили, 
■—что президент Рейган при
нял предложение.' Это уже 
само по себе важно. Мы не 
хотим брать все только на 
счет Советского Союза. 
Встреча бы не состоялась, 
если бы не было согласия и

желания со стороны прези
дента США.

Сразу после - завершения 
встречи в Рейкьявике, на 
пресс-конференции я ска
зал: при всем драматизме
этой встречи она вывела нас 
на новые рубежи понимания 
вопросов и, прежде всего, 
показала, что договоренно
сти, даже по трудным вопро
сам, возможны. Я и сейчас 
это подтверждаю. В этом са
мое главное значение Рейкь
явика.

Сожалею, что наши парт
неры вносят путаницу и су
мятицу в умы не только в 
Америке, но и в мире по по
воду итогов Рейкьявика. Ме
ня это разочаровывает. Но, 
видимо, не свободны прези
дент и нынешняя админист
рация в принятии решений.

Я сказал и хочу повторить; 
пусть Америка подумает, 
пусть она все взвесит, пусть 
она примет ответственное 
решение.

Все наши предложения ос
таются в силе. Но мы хотим 
идти дальше, вперед. Есть 
для этого возможности, они 
открылись, весь мир увидел 
это, и мир хочет этого. А  
нас тянут назад. Тянут 
назад от Рейкьявика. Аме
риканская администрация 
вообще забыла даже, о чем 
шла речь, а скорее, делает 
вид, что в Рейкьявике гово
рилось о другом.

Но и в европейских стра
нах нашлись политики, ко
торые испугались такого 
быстрого и мощного продви
жения Советского Союза и 
Соединенных Штатов в по
исках договоренностей по 
стратегическим ракетам и 
по ракетам средней дально
сти. Сейчас опять хотят вер
нуться ко всему тому, что 
погубило —■ ну, не погубило, 
а во всяком случае сделало 
неэффективными — пере
говоры в Женеве.

Наша главная задача — 
Советского Союза, советско
го руководства, как мы её 
понимаем, — сохранить весь 
позитив Рейкьявика. И до
строить то' здание, кирпичи 
для которого были заложе
ны там.

Вопрос: В некоторых кру
гах утверждают, что СОИ 
имеет столь большое, столь 
решающее значениё для 
американской науки и тех
ники, что она просто не мо
жет быть предметом пере
говоров. Это не мой аргу
мент, но есть сильное лобби, 
которое так утверждает. Ка
кова Ваша оценка на этот . 
счет? '

М. С. Горбачев. Вообще 
всякое новое оружие в ка
кой-то мере продвигает тех
нику и технологию. Это, по- 
моему, элементарно. Но я 
хочу поставить вопрос ина
че. Давайте подумаем о це
не, которую Америка и мир 
должны заплатить за те тех
нологические достижения, 
какие собирается админист
рация получить, разворачи
вая новый этап гонки воору
жений, выходя на создание 
космического оружия, кото
рое может привести мир на 
грань неп1юдсказуемых по
следствий.

Разве вы можете с этим 
согласиться, представители 
Индии? Все здравомысля
щее человечество не может 
согласиться с такой ценой 
ради достижения каких-то 
технологических высот аме
риканской промышленно
стью и наукой,

Л разве нельзя достиг
нуть этих же технологичес
ких и технических, научных 
высот, осуществляя програм
му мирного освоения космо
са? Мы это и предлагаем. 
Советский Союз внес извест
ное. предложение в Органи
зацию Объединенных. На
ций.

Мы можем обо всем этом 
компетентно судить. Мы с 
космосом в определенной 
мере «на ты», давно уже 
здесь растаем, в том числе 
сотрудничаем и с Индией.

Ну, а если это так, если мо
жно выйти на технологичес
кие достижения через мир
ный космос, через его освое
ние не основе международно
го сотрудничества, то возни-, 
кает вопрос: в чем же тогда 
кроется подлинный интерес 
администрации США к СОИ.

Дело тут не в технологии. И 
это знает огромное число 
ученых и в США, и во всем 
мире.

Американская админист
рация и военно - промыш
ленные круги США хотят 
обогнать нас, вырваться, че
рез космос добиться военно
го превосходства. Америку 
не устраивают стратегичес
кий паритет, равная безо
пасность. Как говорил Джон
сон в свое время: та нация, 
которая будет господство--, 
вать в космосе, будет господ
ствовать и на Земле. На этом 
помешаны политики и пред
ставители военно - промыш
ленного комплекса. И — в 
этом главный вопрос. А с 
этим мы не можем согла
ситься. И я думаю, никто не 
может согласиться. В США 
пытаются проект СОИ по
дать в такой упаковке, буд
то от него выиграет эконо
мика и, в конечном счете, 
народ. Но это обман. И не 
только обман, но и главное 
препятствие на пути догово
рённостей, на которые мы 
выходили в Рейкьявике.

В военном плане СОИ — 
это новый этап гонки воору
жений, это выход на новые 
виды оружия, на космичес
кое оружие. Ясно, что это не 
ослабит международную на
пряженность, а еще больше 
ее поднимет. В политичес
ком плане, если осущест
вится программа СОИ, то 
какой смысл вообще вести 
переговоры? И кто пойдет 
на то, •чтобы облегчать зада
чу военно - промышленного 
комплекса и авантюристов 
от милитаризма? СОИ деста
билизирует- стратегическую 
ситуацию, не укрепит дове
рия, а, наоборот, еще больше 
его подорвет, будет сеять по
дозрения. 'Увеличится не
уверенность. Ситуация, ко
торая может возникнуть, 
чревата опрометчивыми ре
шениями. Вот почему и аме
риканцам, и всему мирово
му сообществу надо все взве
сить, куда толкает мир 
СОИ.

Наконец, немаловажна 
эконо.мическая сторона СОИ. 
Это — настоящее, прожорли
вое чудовище. По американ
ским данным, на нее будет 
израсходовано минимум 
триллион долларов, а по дру
гим данным — два трилли
она долларов. Это ударит по 
Америке, это ударит по тем 
странам, которые (Вынужде
ны будут тоже участвовать в 
этой гонке. И, наконец, так и 
останутся пр^лемы и нужды 
развивающегося мира. А они 
кричащие. Мне думается, и 
сам американский народ, и 
советский народ, и мировое 
сообщество должны отверг
нуть этот план.

Нас СОИ не пугает. Мы 
обдумали, что мы должны 
делать, если американцы 
будут продолжать СОИ. Но 
это будет не наш выбор. 
Америка толкает мир к дей
ствиям е непредсказуемыми 
последствиями. И это мир 
должен знать.

Мы очень ценим позицию 
Индии. Я должен сказать, 
голос миролюбивой Индии в 
эти месяцы острой борьбы 
за то, куда пойдет мир, — 
фактор огромного значения 
и огромная ценность.

Мы знаем и ценим пози
цию «делийской шестерки». 
Кстати, я хочу сказать, что 
мы получили все обращения 
от нее и дали на них ответ. 
Советский Союз разделяет 
тревогу Индии, «делийской 
шестерки», готов сотрудни
чать в поисках решений 
жгучих проблем.

Вопрос: В Вашем заявле
нии по телевидению от 22 
октября и в недавнем вы
ступлении господина Ше- 
варднадэе был проблеск на
дежды г- несмотря на аме
риканские попытки отхода 
от Рейкьявика, несмотря на 
вообще сложное положение, 
которое возникло сейчас. А 
Ваш тон сегодня, я бы ска
зал, несколько более разоча
рованный. Прав я? Вы се
годня более сердиты, более 
возмущены, чей некоторое 
время назад.

М, 0. Горбачев. Я своим 
тоном хотел передать трево
гу. Позиции мои остаются 
те же. Я, как и все мои кол
леги по советскому руковод-

В ЦЕНТРЙДЬНОН 
КОМИТЕТЕ КПСС

ству, очень беспокоюсь, что
бы итоги Рейкьявика дейст
вительно «е  потонули в по
токе всяких рассуждений, 
малозначительных и мел
ких, цель которых — не по
зволить этому процессу 
выйти на прямую дорогу к 
лучшему миру, замутить со
знание мировой обществен
ности и ослабить результа
ты встречи. Это беспокойст
во и определило мой тон. 

Но мы — ^неисправимые оп
тимисты. Мы, привержены 
миролюбивой линии и мно
го еще сделаем для того, 
чтобы этот процесс сохра
нить и продвигать его впе
ред. Однако, как говорят, 
мост надо строить с двух 
сторон.

Вопрос: Вы говорите о
необходимости нового мыш
ления, новых подходов во 
внешней политике. Мы с 
большим интересом знако
мимся с этими Вашими за
явлениями. Например, с Ва
шей речью во Владивостоке. 
Как это проявляется в поли
тике (ХСР в Азии?

М. С. Горбачев, Интерес
ный вопрос, важный, ^ль - 
шого значения.

Наше новое мышление, 
как мы его понимаем, бази
руется на peanbHOcfflX ны
нешнего века. Мы все ока
зались в одной лодке. Ядер
но - космический век поста
вил перед всеми нами, а не 
только перед какими-то от
дельными странами, пробле
му сохранения, выживания 
человечества. Э^о наша об
щая проблема. И поэтому в 
своей внешней политике мы 
обращаемся ко всему меж- 
'Дународяому сообществу. 
Это наша общая задача — 
уберечь человеческую ци
вилизацию От ядерной ката
строфы.

Или —- экологические про
блемы. Они встали ВО весь 
рост. Это тоже проблемы, 
которые могут быть реше
ны только на основе сотруд
ничества всех стран. Проб
лемы бедности, неразвито
сти, отсталости, причем — 
целых континентов. Они не 
могут оставаться без внима
ния и решения. Они стучат
ся буквально в окна и две
ри мировой политики.

Все мы разные, каждый 
исповедует определенную 
идеологию, признает ту или 
иную политическую систе
му, придерживается тех или 
иных религиозных убежде
ний, Все это так. И тем не 
менее мы все сейчас очень 
зависимы друг от друга. Зна
чит, мы должны иначе мыс
лить, Должны вести актив
ный поиск подходов к стро
ительству новых междуна
родных ртношений.

Я думаю, что без активно
го участия а их строитель
стве стран такого огромного 
континента, как Азия, весь 
этот процесс не реален. Ведь 
Азия — это и Индия, и Ки
тай, и Советский Союз, это 
миллиарды людей, многие 
народы и государства. И, 
кстати, после обмена мнени
ями с господином Радживом 
Ганди, с которым мы два
жды на эти темы беседова
ли, мне кажется, что -у нас 
с ним есть понимание; как 
бы ни был труден этот про
цесс а Азии, в он действи- < 
тельно не прост, на этом 
континенте надо разворачи
вать поиски новых решений 
по всему фронту. Как мы 
его себе представляем, мы 
попытались сказать во вла
дивостокской речи. Сейчас 
мы активизировали полити
ческий диалог с большим 
количеством стран азиатско
го региона — и с малыми, и 
со средними государствами. 
Естественно, рассчитываем 
на огромный вклад Индии 
и на взаимодействие с нею 
в этих делах. Мы доносим 
наши мысли относительно 
азиатского процесса и до 
Китая., ,

За всеми странами мы 
признаем право на самосто
ятельный выбор, на опреде
ление своей судьбы, поли
тической системы, государ
ственного устройства. Это  ̂
должно быть исходным 
пунктом, и  отвергаем вся
кие попытки вмешательства 
в жизнь стран, во внутрен
ние процессы, которые у них 
происходят. Видим, какато

(Окончание на 2-й стр.)

в  ЦК КПСС рассмотрен 
вопрос о ходе вьшолнения 
народнохозяйственного пла
на социально-культурного 
строительства в 1986 году.

Отмечено, что министер
ства и ведомства, местные 
партийные, советские, хо
зяйственные органы, исходя 
из установок XXVII съезда 
партии, стали больше уде
лять внимания развитию со
циальной сферы, строитель
ству жилья, объектов куль- 
тзфно-бытового назначения. 
В целом по стране за десять 
месяцев 1986 года ввод жи
лых домов увеличился по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого го
да на 14 процентов, школ — 
на 13, детских дошкольных 
убеждений — на 27, боль
ниц и поликлиник — на 60 
процентов.

Вместе с тем многие ми
нистерства и ведомства. Со
веты народных депутатов 
не обеспечили необходимую 
перестройку своей деятель
ности в этом направлении, 
не добились коренного улуч
шения строительства .объек
тов социально-культурного 
комплекса, к нему по-преж
нему относятся как к делу 
второстепенному. Строитель- 
сгао жилых домов, магази
нов, больниц, профтехучи
лищ, вузов, клубов, спор
тивных сооружений ведется 
неудовлетворительно, с от-, 
ставанием от плановых за
даний.

За январь—сентябрь 1986 
года по Минуглепрому СССР, 
Минсельхозмашу СССР, 
Минживмашу СССР, Мин- 
машу СССР, Минхлебпро- 
дуктов СССР сдано в эк
сплуатацию менее полови
ны запланированного на год 
жилья. В Астраханской, 
Кемеровской, Читинской, 
Омской, Тульской об
ластях ввод его соста
вил около 40 процентов. 
Не вьшолнили программу 
жилищного строительства 
Госагрбпром СССР, Советы 
Министров Армянской, Гру
зинской, Узбекской, Молдав
ской союзных республик, 
многие области, края и ав
тономные республики
РСФСР. За истекший период 
не введено в действие ни 
одного объекта здравоохра
нения в Ивановской, Горь
ковской, Орловской, Рязан
ской областях.

Наибольшее отставание в 
строительстве дошкольных 
учреждений допущено по 
Минрадиоцрому СССР, Мин- 
промсвяаи СССР, Минстан- 
копрому СССР, где этих объ
ектов введено менее четвер
ти от годового объема, а 
также в Новгородской, Смо
ленской, Томской областях.
К началу учебного года не 
справились с задачей по 
вводу общеобразовательных 
школ Мосгорисполком, Совет 
Министров Киргизской ССР.

Такое положение явилось, 
следствием того, что Мин- 
востокстрой СССР, Мин- 
уралсибегрой СССР, Мин- 
севзапстрой СССР, Минюг- 
строй СССР, Миннеф)тегаз- 
строй СССР не обеспечили 
приоритетного отношения к 
строительству объектов со
циальной сферы, многие их 
подрядные организации ве
дут его неудовлетворительно, 

Госплан СССР, Госснаб 
СССР, министерства и ве
домства не приняли дейст
венных мер по обеспечению 
возрастающих объемов жи
лищно-гражданского строи
тельства необходимыми ма
териальными ресурсами. Не 
наведен должный порядок 
в планировании о^ектов 
социальной сферы, не пре
дусматриваются необходи
мые заделы для организа
ции поточного строительст
ва жилья.

По мнению ЦК КПСС, от
меченные недостатки во 
многом обусловлены тем, 
что Советы Министров со
юзных республик, министер
ства и ведомства СССР, пар
тийные, советские и хозяй

ственные органы на местах 
не осуществили еще реши
тельного поворота к даль
нейшему укреплению мате
риально-технической базы 
социально-культурной сфе
ры, не привели в действие 
все резервы по наращива
нию об’ьемов строительства 
жилых домов и других со
циальных объектов.

Проявляя определенную 
недооценку важности уско
ренного решения жилищной 
проблемы, Госстрой СССР, 
Госгражданстрой, ряд союз
ных, республиканских
строительных и других ми
нистерств затягивают реше
ние вопросов реконструкции 
домостроительных комбина
тов, освоение новых про
грессивных серий жилых 
домов и объектов социаль
ного назначения. Не полно
стью используются произ
водственные мощности, в 
результате чего ежегодно не 
изготавливаются детали по
чти на 10 млн. кв. метров 
жилья.

В принятом постановлении 
ЦК. КПСС подчеркнуто, что 
успешное осуществление 
программы жилищного и со
циально-бытового строи
тельства является решаю
щим условием неуклонного 
подъема трудовой и поли
тической активности совет- 

, ских людей, ускорения на
учно-технического прогрес
са, дальнейшего роста на
родного благосостояния, все
стороннего развития лично
сти.

Центральный Комитет 
партии потребовал от ЦК 
компартий союзных респуб. 
лик, крайкомов, обкомов пар. 
тии, министерств и ведомств 
СССР, Советов Министров 
союзных и автономных рес
публик, исполкомов краевых 
и областных Советов народ
ных депутатов, партийных, 
профсоюзных, комсомоль
ских организаций принять 
исчерпывающие меры по 
безусловному выполнению 
установленного на текущий 
год плана ввода объектов по 
всему социальному комплек
су в полной номенклатуре, 
созданию необходимых заде.' 
лов. Усилить организатор
скую работу по распростра
нению инициативы Горьков, 
ского автозавода, АвтоВАЗа 
и других передовых пред
приятий по широкому ис
пользованию дополнитель. 
ных возможностей для уско
ренного решения социаль
ных проблем. Шире разви
вать хозяйственный споссб 
строительства, привлечение 
трудовых коллективов к со
оружению жилья и объектов 
социально - культурного на. 
значения, полнее использо
вать для этого все возможно, 
сти и ресурсы.

Признано необходимым по. 
высить роль местных Сове
тов как единых заказчиков 
по проектированию и строи
тельству жилья и социаль
ной инфраструктуры, под
нять их ответственность за 
комплексное развитие, каче
ство застройки и архитек. 
турный облик городов и сел, 
за наведение должного по
рядка в приемке домов и 
других объектов, распределе
ние жилой площади в стро. 
гом соответствии с принци
пами социальной справедли
вости.

Центральный Комитет пар
тии обратил внимание кол
легий Минурал'сибстроя 
СССР, Минвостокстроя СССР, 
Минсевзапстроя СССР, Мин- 
югетроя СССР, Миннефте. 
газстроя СССР, Госагропро- 
ма СССР, Минуглепрома 
СССР, Минстанкопрома 
СССР, Минсельхозмаша 
СССР, Минживмаша СССР, 
Минпромсвязи СССР, Мин- 
хлебопродуктов ■ СССР на 
серьезные недостатки в стро. 
ительотве жилых домов и 
объектов социальной сферы. 
Потребовал коренным обра- 
зом терестроить работу под
ведомственных организаций, 
с тем, чтобы преодолеть до
пущенное отставание, до

биться высококачественного 
и ритмичного строительства, 
своевременного ввода всех 
социально-культурных объ. 
ектов в эксплуатацию. Ми
нистерствам и ведомствам 
предложено организовать по 
примеру передовых коллек. 
тивов страны на этих строй
ках полноценную двухсмен
ную работу, создать для это
го необходимые производст
венные и бытовые условия. 
Партийным комитетам ми
нистерств и ведомств реко- 
мендовано установить посто
янный контроль за практи
ческим решением этих воп- 
росов, улучшить организа
торскую и политико-воспи. 
тательную работу, повышать 
требовательность к кадрам, 
персональную ответствен
ность работников аппарата 
управления за выполнение 
планов.

Центральный Комитет 
КПСС обязал Госстрой СССР, 
Госгражданстрой, Госагро. 
пром СССР, строительные и 
другие министерства в трех
месячный , срок конкретно 
разобраться с использовани
ем производственных мощ
ностей на действующих до
мостроительных и сельских 
строительных комбинатах и 
принять решительные меры 
по упорядочению их рабо 
ты, 'Обновлению и реконст 
рукции технологических ли 
ний с тем, чтобы значитель 
но повысить отдачу создан 
ного производственного по 
тенциала, увеличить выпуск 
и улучшить качество комп
лектов деталей жилых домоВ 
и социгшьно . культурных 
объектов.

Госплану СССР поручено 
подготовить и внести в Со
вет Министров <х:СР предло
жения о расширении про
изводства линолеума, обли
цовочной плитки, кровель
ных, лакокрасочных и дру. 
гих отделочных материалов, 
санитарно-технического обо
рудования и приборов для 
полного обеспечения в них 
потребностей социально, 
культурного строительства и 
розничной торговли для про. 
дажи населению.

Госплану СССР, Госснабу 
СССР, Госстрою СССР, ми
нистерствам и ведомствам 
СССР, Советам Министров 
союзных республик предло
жено обеспечить приоритет, 
ное выделение фондов, пла
номерное и своевременное 
комплектование ■ объектов 
непроизводственного строи, 
тельства материально тех
ническими ресурсами, шире 
переходить в этом деле на 
оптовую торговлю по заяв
кам строительных организа
ций. Осуществить конкрет
ные меры по более равно
мерному распределению го
дового плана ввода в дейст
вие жилья и других соци. 
альных объектов по месяцам 
и кварталам, строительству 
их в строгом соответствии с 

■ нормативными сроками. 
Предусматривать соответст
вующие показатели в народ
нохозяйственном плане, вы
деление необходимых средств 
на задел.

Комитету народного конт
роля CJCCP поручено осуще
ствлять систематическую 
проверку хода выполнения 
планов социально . культур
ного строительства, решения 
вопросов, связанных с обм- 
печением качественной и 
комплексной' застройки го
родов и сел. Строго преее. 
кать все попытки приписок 
и искажения отчетности.

Редакциям центральных и 
местных газет, радио и теле
видения рекомендовано уси
лить внимание к освещению 
хода социально . бытового 
строительства, шире пропа
гандировать опыт и ценные 
инициативы передовых кол
лективов. Активно выступать 
против имеющихся в орга
низации труда фактов низ
кого качества работ, вскры- 
ва'гь причины, мешающие 
успешному осуществлению 
программы социального 
строительства.

В Стрежевом многие, 
наверное, слышали о ди
настии Довыденок из УМ С  
треста «Томсицефте- 
строй».
' Довыденок Дмитрий 
Алексеевич работает 
здесь машинистом трубо
укладчика. Здесь работал, 
его отец, здесь работают 
сейчас его сын Сергей 
Дгаыдекок и брат Алек- 
сей. и , надо сказать, ра. 
ботают все на совесть.

Дмитрий Алекссеевич 
почти всегда 1фудится на 
нефтяных промыслах, он 
обслуживает бр)фады 
монтажников, которые 
строят водовоши,^ коллек
торы дне, В К Н е, мон
тирует! стаики,.ка4ялки. 
ВУГонтажийкн с благодар
ностью отзываются о его 
умелой, виртуозной рабо
те.

Фото Н. Лесникова.
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Интервью М. С. Г О Р Б А Ч Е В А  
индийским ж урналистам

(Окончание.
Начало на 1-й отр.)

трудно. Всегда связано с 
борьбой, с препятствиями. 
Мы на стороне народов, ищу
щих путь решения своих на
циональных проблем. Ни
кто не может лишить их 
этого права.

Наша гаешняя политика 
и в азиатском районе пост
роена на этих принципах.

Есть региональные проб
лемы. Мы хотим, чтобы они 
нашли свое политическое ре
шение и урегулирование. В 
целом, по-моему, это будет 
трудный и длительный про
цесс, но он неизбежен и Не
обходим. И еще раз: как
пойдут процессы в азиат
ском регионе, во многом бу
дет зависеть от того, куда 
вообще пойдет в своем раз
витии весь мир. Более под
робный разговор на эту те
му может быть у нас уже в 
Дели.

Вопрос: Мы ведем с Вами 
это интервью накануне Ва
шего визита в Дели. Не мо
гли бы Вы сейчас остано
виться на индо-советских от
ношениях? Какова Ваша 
оценка индо-советских отно
шений, их развития со вре
мен Джавахарлала Неру? 
Как они влияют на мировую 
политику в сегодняшней об
становке?

М. С. Горбач(вв. В какой-то 
степени вначале я уже за
тронул этот вопрос. Но го
тов добавить к сказанному; 
это та тема, которая нас 
постоянно занимает, нахо
дится в центре нашей вне
шнеполитической деятельно
сти.

Действительно, отношения 
Советского Союза и Индии 
имеют огромную самостоя
тельную ценность. И не 
только для наших двух на
родов, но и для всего мтфа. 
Мы довольны этими отно
шениями. У  нас идет очень 
активный, очень содержа
тельный, в духе глубокого 
взаимопонимания политиче
ский диалог. Это характер
но для всего периода, начи
ная с Джавахарлала Неру, 
и было продолжено при Ин
дире Ганди. И я очень рад, 
что такой активный содер-. 
жательный диалог продол
жается сейчас между ны
нешними руководителями 
Советского Союза и Индии. 
Мне думается, что мы име
ем основания сегодня ска
зать, что наше сотрудниче
ство в сфере экономики и 
торговли — это тоже важ
ная сфера советско-индий
ских отношений. Не хочу 
сейчас вдгшаться в цифры и 
конкретику. Но все эти го
ды, после того, когда была 
провозглашена независи
мость Индии, мы сотрудни
чали, и плодотворно сотруд
ничали, в сфере экономики. 
Десятки предприятий — 
живые символы этого со
трудничества, самый луч

ший аргумент в пользу его 
эффективности. У нас есть 
перспектива сотрудничества 
по новейшим направлениям 
промышленности.

В СССР осуществляются 
крупные программы в обла
сти информатики, вьиисли- 
тельной техники, машиност
роения. Это тоже будет рас
ширять возможности со
трудничества с Индией. Да, 
мы кое-что решим в этом 
плане и во время визита. 
Сейчас не буду пока разгла
шать.

Мы всегда с большим ува
жением относились к борьбе 
индийского народа за свою 
самостоятельность, незави
симость, поддерживали ее 
миролюбивый курс и разде
ляли всегда ее заботы об 
укреплении обороноспособ
ности.

Широко развиваются на
ши научно-технические свя
зи; культурные контакты, 
туризм. Это сближает наро
ды, укрепляет их дружбу.

Возникли определенные 
проблемы в товарообс^юте, 
торговле, но сейчас и совет
ская, и индийская сторона 
действуют конструктивно, и 
товарооборот будет наращи
ваться.

Я думаю, у нашего со
трудничества, в целом у̂ со
ветско-индийских отноше
ний, хорошее будущее. Для 
нас вопроса нет, как строить 
отношения с Индией. Мы 
Индию рассматриваем как 
нашего большого друга, це
ним ее огромный вклад в 
мировой процесс во всех 
сферах.

Вопрос: Господин Гене
ральный секретарь, я хотел 
бы остановиться на вопросе 
о советско-индийской друж
бе, о Договоре между наши
ми странами, который был 
подписан 15 лет назад. Сле
дует ли рассматривать этот 
Договор как важный доку
мент в свете современной 
международной обстановки?

М. С. Горбачев. Да, я ду
маю, что этот Договор и его 
значение выходят за рамки 
советско-индийских отноше
ний.

Конечно, подписьгаая До
говор о дружбе с вашей 
страной, мы думали, прежде 
всего, об интересах Совет
ского Союза и Индии. Это 
понятно. Но вместе с тем 
развитие сотрудничества на 
базе этого договора и те ру
бежи, на которые мы вы
шли в ходе' его реализации, 
дают возможность сегодня 
сказать, что эти отношения, 
а значит и сам Договор — 
хороший пример для других 
стран. Сейчас, когда мы го
ворим о поисках путей к 
оздоровлению международ
ной обстановки, об укрепле
нии мирного сосуществова
ния стран с различными 
социальными системами, та
кой пример сотрудничества, 
хакой пример отношений

между государствами — 
большое общечеловеческое 
достояние.

Столько лет очень плодо
творно сотрудничаем, и ни 
мы не потеряли своей неза
висимости, ни Индия не по
теряла, не поступилась ни
чем в своей независимости. 
Но многое приобрели. И на
ши отношения стали мощ
ным фактором междуна
родной политики.

Договор — это не история. 
Это и сегодняшний день, это 
— живая практика наших 
дней, нашего времени.

Вопрос: Господин Гене
ральный секретарь, Вы го
ворили о советско-индий
ских отношениях. Но я хо
тел бы узнать, что Вы пред
полагаете предлойсить для 
более тесного экономическо
го и научного сотрудничест
ва между нашими странами?

М. С. Горбачев. Давайте 
мы с вами зарезервируем 
этот вопрос для Дели. И ко
гда мы все обсудим с госпо
дином Ганди, то придем и 
вам расскажем. Не будем 
предвосхищать. Тем более 
вам будет интересно, если 
сразу с двух сторон будет 
сказано, о чем мы догово
рились. Надеюсь, вы будете 
на пресс-конференции, и 
давайте договоримся здесь с 
вами, что вы вопрос этот 
зададите.

Вопрос: На XXVII съезде 
КПСС Вы говорили о наме
рении Советского Союза 
уйти из Афганистана. Затем 
во Владивостоке Вы объя
вили о выводе определенной 
части советских войск. Как 
Вы рассматриваете положе
ние в Афганистане в дан
ный момент?

М. С. Горбачев. Мы всегда 
имели хорошие, дружеские 
отношения с Афганистаном 
при всех режимах и при 
всех правительствах. Они и 
сейчас сохраняются. Как в 
прошлом, так и теперь в их 
основе лежат два принци
пиальных момента: это — 
соседняя страна, с которой 
мы имеем две с половиной 
тысячи километров общей 
границы. Естественно, с со
седями всегда надо жить 
хорошо. И второе — этот 
народ, реализуя свой выбор, 
встал на путь преобразова
ний. Это его право.

В Афганистане мы не со
бираемся иметь каких-либо 
баз, не ищем там источни
ков сырья. События там 
развиваются не просто. 
Причины и нам, и вам из
вестны.

В свое время мы отклик
нулись на призьш прийти 
на помощь Афганистану и 
временно, по просьбе его 
правительства, ввели туда 
войска. Мы, конечно, не со
бираемся там оставаться 
навсегда. Да и вряд ли со
гласились бы с этим афган
ский народ и его правитель
ство.

Мы за политическое уре
гулирование вокруг Афга
нистана. Афганское прави
тельство настроено так же. 
То, что делается под эгидой 
ООН — я имею в виду мис
сию Кардовеса, — процесс 
реальный. Он может завер
шиться успешно и привести 
к политическому урегулиро
ванию, если, конечно, за по
литическое урегулирование 
будут и Пакистан, и Соеди
ненные Штаты Америки. Но 
пока мы видим, что, как 
только в урегулировании на
мечается прогресс, тут же с 
их стороны предпринимают
ся меры, чтобы его сорвать. 
Думаю, тем не менее, недаг 
лек тот день, когда будет 
решен вопрос о политиче
ском урегулированик ситуа
ции вокруг Афганистана. 
Это будет означать одновре
менно и решение вопроса о 
выводе наших войск из Аф
ганистана.

Мы за Афганистан непри- 
соединившийся, ' независи
мый. И еще раз хочу ска
зать: у нас нет никаких 
экспансионистских замыс
лов, в отношении Афгани
стана. Это должно быть аб
солютно ясно всему миру.

Вопрос: Во всем мирю сей
час прюявляется огрюмный 
интерес к тем переменам, 
которые осуществляются 
вами в Советском Союзе. В 
ряде выстзпплений Вы оха
рактеризовали эти перемены 
как равносильные револю
ции. Не могли бы более под- 
рюбно остановиться на этом?

И в качестве дополнения 
к этому вопросу, к этому 
более ширюкому вопрюсу, я 
хотел бы сказать следую
щее: вчера я узнг1Л о том, 
что в Верховном Совете 
СССР принят Закон об ин
дивидуальной тр>удовой дея
тельности. В каком плане 
ваша ньшешяяя экономиче
ская политика отличается 
от экономической политики, 
прсводившейся Лениным? В 
какой степени вы чермгаете 
пример из новой экономиче
ской политики, прюводив- 
шейся Лениным?

М, С. Горбачев. Социа
лизм вывел нашу страну на 
тот урювень, на которюм она 
сейчас находится. Это — 
современная страна, решив
шая многие вопросы в ходе 
именно социалистических 
преобразований, имеющая 
огромный потенциал для 
того, чтобы успешно прю- 
должать свое движение, 
развивать экономику, ре
шать социальные вопросы, 
межнациональные вопрюсы, 
иметь надежную оборону и 
вносить вклад в строитель
ство соврюменных междуна
родных отношений.

Нас устраивает наша тер
ритория. Нам ее хватает, 
хотя лишней тоже нет. У 
нас очень сплоченный на
род. С очень развитым чув
ством патриотизма, гордо-

П О Д Н И М А Е Т С Я  В О Л Н А  
КОМСОМОЛЬСКОЙ ПЕРЕСТРОЙКИ

Заметки с Кировской отчетно - выборной конференции ВЛКОМ
к святому и великому, 

что выпало на долю сегод
няшнего поколения, делега
ты прикоснулись перед на
чалом конференции. Дале
кий от Томска Афганистан. 
Не один комсомолец района 
исполнил здесь свой интер
национальный долг. Особой 
была радость делегатов за 
своих сверстников, перво
курсников Олега Лахно и 
Виктора Куртукова, кото
рым здесь же, в зале, были 
вручены боевые награды за 
выполнение интернацио
нального долга,

А свой отчетный доклад 
первый секретарь райкома 
комсомола Александр Ры- 
жаков начал с другого при
мера — с сообщения мили
ции о . том, что комсомолец, 
студент-заочник университе
та Игорь Егоров «угрожал 
расправой женщине, бил ее 
по голове, хватал за горло».

— Как же получается? — 
задал вопрос себе и делега
там докладчик. — Одни 
комсомольцы рискуют со
бой, спасая другие жизни. 
Но есть и такие, которые 
несут своим повед|ени€м 
зло, угрозу Людям. Давайте 
сегодня на конференции 
коллективно найдем ответ 
на этот вопрос. Что не умеет 
делать еще райком комсо
мола, вся районная комсо
мольская организация, что
бы существование этих 
«других» было исключено, 
жизнь„ и поступки каждого 
молодого человека были 
полны истинного смысла?

Сейчас, когда можно сум
мировать впечатления о 
всей работе конферечции, 
есть основания говорить о 
том, что она дала опреде- 
ленный ответ на этот воп- 
рос. И хотя докладчик с из
лишней старательностью 
воспроизводил привычную, 
местами шаблонную струк.

туру изложения, и некото
рые выступавшие подолгу 
«выплывали» из самоотче- 
тов или заранее написали 
тексты выступлений, и про
явилась робость президиума 
в предоставлении слова 
«стихийным» выступающим 
(«неизвестно, о чем они со
бираются говорить»), конфе
ренция, безусловно, стала для 
ее участников школой поли
тического самосознания, по- 
литической работы. Дух пе
рестройки, в условиях кото
рой организация работала 
большую часть отчетного 
периода, просто не мог не 
отразиться на работе кон
ференции. В результате она 
проявила и те направления, 
которые надо закреплять и 
усиливать.

Рвение к конкретному, 
1щактическому делу, стрем, 
ление к самостоятельности.
Эту тему не обошли ни док
ладчик, ни один из высту
павших. Рассказывалось о 
примерах попросту замеча
тельных, как организация 
самообслуживания в обще
житии мединститута, кол
лективные договоры в поли
техническом, самоуправле
ние в восемнадцатой школе 
и т. д. Но далеко не каждой 
организации удалось уже 
сегодня четко определить 
свое лицо, зону реального 
комсомольского влияния. 
Более того, Комсомольцы од
ного из проектных учр(вжде. 
ний приняли летом вот та
кое постановление; «Ввиду 
плохой организации строи, 
тельных работ со стороны 
бригадира нашего предприя- 
тия и руководства совхоза, 
трудностей с материалами 
комитет ВЛКСМ считает не
возможным вести работу 
среди молодежи по отпраа. 
ке ее в Бакчарский район 
на строительство дома для 

■ животноводов отстающей

фермы». Вот такая «пере
стройка».

И, тем не менее, это только 
эпизод. Поиск идет в другом, 
совершенно правильном на
правлении. Комсомольцы 
радиотехнического завод^ 
стремятся закрепить свое 
влияние на выпуск новой 
техники, на «Контуре» фор
мируют комсомольскую про
грамму борьбы за качество, 
студенты-медики !быотся 
над созданием круглогодич
ного трудового отряда, кото- 
рый снял бы напряжение в 
больницах и поликлиниках 
с кадрами. «Мы хотим сами 
заработать себе на жилье 
научной помощью предприя- 
тиям. и сами это жилье по- 
строить», — заявил Дмитрий 
Чащин, председатель совета 
молодых ученых ТЛИ. 
Здесь же, на конференции, 
комсомольцы решили взять
ся за налаживание произ
водства прохладительных 
напитков, Валерий Евланов, 
представляющий эту комсо- 
мольскую организацию, на
звал болевые точки пред
приятия, которые могут и 
должны стать центром при
ложения комсомольских сил 
района. И если действитель
но станут, горожане будут 
обязаны комсомольцам тем, 
что будут получать в нуж
ном количестве и нужного 
качества напитки ,с таким 
же постоянством, как полу
чают от животноводов сот- 
ни тонн молока.

Конечно, во всем этом яуж- 
но умение. Оно приходит 
не сразу, его поиски застав
ляют задавать (как это сде
лал студент Александр Чу
маков) вопросы, кажущиеся 
опытньш людям элементар
ными. Надо, значит, этим 
опытным ‘ людям учиться 
тоже отличать, стоит ли за 
такими вопросами расчет
ливое иждивенчество, или

поиск путей к делу. И, если 
это второе, спешить помочь, 
как это сделал на конфе
ренции руководитель пред
приятия Ю. К. Пантелеев, 
прямо из зала пригласив, 
ший уже на ближайший по- 
недел{,ник Дмитрия Чащи
на для беседы на «внедрен- 
ческие» темы.

Позиция комсомольского 
коллектива, личная позиция 
комсомольца. Перестройка 
сильнее утверждает в на
шей жизни ощущение «бар
рикад», обостряет вопрос к 
каждому: с какой стороны
«баррикады» находиться, 
какую позицию занять? К 
Олегу Егорину, секретарю 
комсомольского бюро элект- 
роэнергетического факульте
та ТПИ, этот вопрос на кон
ференции обернулся требо- 
ванием делегатов объяснить, 
почему комсомольская ор- 
ганизация, ее актив дли
тельное время мирно сосу, 
шествовали с группой нар
команов. Олег лишь в октяб- 
ре избран секретарем. Такой 
поворот на конференции не 
останется для него бесслед
ным; личную позицию он 
определенно и искренне 
сформулировал с трибуны: 
«Непримиримая 6opi^a».

Делегаты единодушно под
держали предложение Бори- 
са Кардаша (ТГУ), взявше
го слово «на две минуты». 
По его мнению, предстоящий 
съезд комсомола должен а 
Устав внести требование о 
несов.м€стимости пьянства и 
пребывания в комсомоле, а 
для Кировской организации 
это надо решить уже здесь, 
на конференции. Такое ре
шение и было принято. На- 
до, чтобы оно не осталось 
только красивым решением.

Политическая зрелость, 
чуткость к личностной пози
ции товарища проявились и 
в такой детали. Татьяна

сти. Ибо то, что сделано в 
стране сегодня, — сделано 
народом.

Но мы уже опять недо
вольны. Почему? Прежде 
всего потому, что можем 
сделать больше. У нас соз
дан мощный экономический 
потенциал. У нас — мощная 
наука, может быть, самая 
мощная в мире. Не хочу за
ниматься бахвальством, но 
это даже больше не моя оцен
ка, а существующая в мире. 
У  нас хороший кадровый по
тенциал. Трудящаяся моло
дежь наша имеет в основ
ном среднее образование и 
высшее. Мы считаем, что, 
используя возможности со
циалистической плановой 
экономики, которая позво
ляет осуществлять необхо
димый маневр в интересах 
научно-технического про
гресса, в определении пра
вильных пропорций, при
оритетов, в развитии со
циальной сферы общества, 
можно сделать новый круп
ный шаг. Я думаю, что не
которое время назад мы 
немного успокоились. По
явились элементы благоду
шия, инертности. Это стало 
как бы продолжением на
ших завоеваний, позитив
ных свойств и качеств на
шего общества — права на 
труд, здравоохранение, об
разование, социальную обес
печенность и т. д. Вот, и по
явились элементы успоко
енности.

Мы этому всему дали 
оценку на своем съезде.

И правильно сделали. В 
самом обществе уже было 
неудовлетворение тем, как 
функционируют наша эко
номика, наши политические 
институты, социалистиче
ская демократия, неудов
летворенность атмосферой в 
коллективах. Партия, начав 
перестройку, получила
огромную поддержку своей 
политики в народе. Ибо она 
выразила настроение людей. 
Это — политика ускорения, 
перестройки всех сфер жи
зни общества в рамках со
циализма, на социалистиче
ской базе. Словом — на ос
нове того, что мы достигли 
за 70 'лет, перестроить об
щество в сторону совершен
ства, лучшего качественного 
состояния.

Главный замысел наш — 
через научно-технический 
прогресс, соединяя его с 
плановой экономикой, и че
рез демократизацию общест
ва привести его в движение, 
обеспечить выход общества 
На новые рубежи.

У нас уже составлены и 
осуществляются очень серь- 

. езные ггрограммы в области 
научно-технического про
гресса. Они охватывают все 
отрасли. Приоритет мы от
даем машиностроению, вы
числительной технике, ме
няем структурную политику. 
Но решающее значение для

Вятчина из мединститута 
правильно критиковала эле
менты формализма в орга
низации общественмо-поли- 
тической работы студенче
ских отрйдов, ее планирова- 
ния и, отчетности. Но вме
сте с формализмом постави
ла под сомнение и саму эту 
работу: «Строительному от
ряду нужны рабочие руки, 
а... не длинные языки». По> 
литехник Михаил Следнев, 
командир отряда, работав, 
шего в Смоленской области, 
попросив слова, на примере 
смоленских студентов убе
дительно доказал, что руки 
«без языков» быстро стано
вятся руками элементарных 
шабашников и рвачей.

Возрастают требования к 
комсомольскому активисту, 
работнику комсомольского 
аппарата. Многие делегаты 
высказывались за более 
тесное живое общение со 
своими вожаками, расшире
ние круга этого общения, 
за полный отказ от теле
фонных форм связи с ком
сомольскими организация
ми. Михаил Волыико, рабо
чий объединения «Сибэлек- 
тросвет», предлагал меньше 
командовать, а больше объ
яснять и убеждать, совето
ваться . с комсомольцами 
при подборе пропаганди
стов. («Мы чувствуем, кто 
может увлечь и повести, а у 
кого, кроме лозунгов, ничего 
нет»), В комсог'ольской мас
се обострилось восприятие 
молодых приспособленцев, 
начинающих бюрократов, 
мало умеющих или не же
лающих организовывать 
конкретное дело, но соособ- 
,ных с разной степенью лов
кости отчитаться за это де
ло. От активиста сейчас 
особенно нужен поступок, 
способность подняться пер
вым, с себя начать перест
ройку.

А. БОРИСОВ.
Ф ♦ ♦

В прошедшую субботу со
стоялись отчетно-выборные 
комсомольские конференции 
также в Советском, Ленин
ском, Октябрьском, Чаин» 
ском, Бакчарском и Перво
майском районах. В работе 
конференций приняли уча
стие секретари и члены бю
ро областного, городского и 
районных комитетов партии, 
хозяйственные руководите
ли, секретари партийных 
организаций.

судеб наших планов и на
шей политики будет иметь 
то, как мы включим чело
века, трудящегося в этот 
процесс. В экономике мы 
хотим это сделать через хо
зяйственный расчет, через 
самоуправление пхюизводст- 
венных коллектршов, через 
расширение выборности ру
ководящих кадров, через 
новый хозяйственный меха
низм. На стадии завершения 
новый закон о предприятии. 
Мы его вынесем на всена- 
1юдное обсуждение. Там бу
дет заложено — как должна 
функционировать в яьюе^- 
них условиях экономика. 
Главное направление здесь— 
это демократизация произ
водственной жизни, боль
шая самостоятельность тру
довых коллективов и боль
шая их ответственность.

Этот подход приветствует
ся советскими людьми. 
Процесс уже идет.

Мы хотим далее, чтобы 
более эффективно функ
ционировала политическая 
система, включая органы 
Советской власти, общест
венные организации, проф
союзы, комсомол, женские 
организации и другие.

Привести в действие чело
веческий фактор мы думаем 
также путем серьезного из
менения социальной поли
тики в интересах трудя
щихся. Я бы сказал, что 
сейчас усиление социальной 
политики это— к̂люч к ре
шению многих вопросов в 
обществе.

Должен сказать, перест
ройка идет не легко. И са
мое главное препятствие — 
в мышлении. Нужна пере
стройка психологии, кото
рая складьшалась 'годами. И 
мы создаем такие экономи
ческие, социальные, поли
тические и идеологические 
предпосылки, которые по
зволяют нам надеяться, что 
здесь процесс возобладает. 
Мы обеспечим перестройку 
всех сфер общества.

Немаловажное значение 
1̂ ы придаем вопросам оздо
ровления духовной сферы, 
сферы культурной, мораль
ной атмосферы в обществе. 
В нашем народе очень силь
но стремление к справедли
вости, к тому, чтобы после
довательно Соблюдались 
принципы социализма, ут
верждались завоеванные 
ценности. Поэтому мы ве
дем бескомпромисоную 
борьбу со всякими негатив
ными явлениями, злозшот- 
реблениями должностных 
лиц, с явлениями преступ
ности, аморального поведе
ния, С нарушениями дисци
плины, порядка, с пьянст
вам. Все общество активно 
участвует в этом. Идет 
борьба нового со старым. 
Иногда это приобретает ост
рые формы. Идет она под 
руководством партии. В ■ са
мой партии совершенствует
ся рабРта. Сама она пере
страивается. Причем мы 
ставим вопрос так: вся пе
рестройка в обществе дол
жна начинаться с партии. 
Мы предъявляем сейчас бо
лее высокие требования к 
коммунистам. Кое-кто был 
доволен тем, как было, до
волен своим положением. 
Сейчас мы напомнили всем 
об их долге перед народом. 
Это имеет огромное значе

ние.
Перестройка потребует 

времени, усилий. Но могу с 
уверенностью сказать, что 
мы на' правильном пути и 
получили поддержку народа. 
Эта поддержка нарастает.

Все, что служит социализ
му, мы приветствуем и со
здаем предпосылки для ис
пользования всех возможно
стей, заложенных в нашем 
строе. Мы более эффектив
но будем использовать и 
инструменты плана, и мате
риальные стимулы, и соци
альные факторы, и возмож
ности, связанные с совер
шенствованием товарно-де
нежных отношений. В этом 
контексте мы и приняли 
Закон об индивидуальной 
трудовой деятельности. Все 
это — в р>амках социализма.

Будем идти этой, дорогой. 
У  нас нет никаких колеба
ний. Думаю̂  ̂ что это будет 
иметь огро,мные последствия 
и для нашей страны, а с 
учетом ее роли в мире — 
и для всего мира.

Естественно, выдвигая и 
реализуя такие планы, мы 
заинтересованы и в мире, и 
в сотрудничестве с другими 
странами — и с социали
стическими, и с развиваю
щимися, и с капиталистиче
скими. Мы открыты для 
iBcero этого.

Вопрос: Я хотел задать 
вопрос, относящийся к та
кому важному региону, как 
Ближний Восток. У  вас есть 
какие-либо новые мирные 
инициативы по этому ре
гиону?

М. С. Горбачев. Думаю, 
что Ближний Восток — это 
общая забота для всего ми
ра. Хочу подчеркнуть — об
щая забота. По-моему, про
гресса не было здесь по той 
причине, что некоторые го
сударства собирались ре
шить проблему на свой ма
нер. Теперь мы видим, что 
политика всевозможных об
ходных маневров, сепарат
ных сделок ни к чему хоро
шему не привела.

Мне думается, что сейчас 
в международном сообщест
ве зреет понимание, того, что 
нужно выводить решение 
проблемы этого очень важ
ного и вэрьшоопасного ре
гиона на международный 
уровень. Я бы подтвердил 
конструктивность нашего 
предложения о необходимо
сти начать подготовитель
ную работу через Совет Бе
зопасности ООН, через Под
готовительный комитет —  
в целях созыва междуна
родной конференции по 
Ближнему Востоку.

Такой подготовительный 
этап на основе двусторон
них контактов, многосто
ронних обменов мнениями 
■позволил бы подойти с серь- 
'езными предложениями, ко
торые отвечали бы интере
сам всех государств.

Думаю, сейчас есть более 
широкое ' понимание реаль
ности и эффективности та
кого пути.

Я рад нашей встрече и 
возможности поделиться' 
мыслями с индийской обще
ственностью, отвечая на ва
ши ВОП1ЮСЫ. Думаю, это по
лезное, скажем тгж, меро
приятие накануне визита в 
Индию. Итак, до встречи в 
Дели.

Спасибо.

По следам наших выступлений

«Алло, это снова 
из Белого Яра...»

Опубликоваяяая яод таким 
заголовком 9 августа ныне
шнего года корреспонденция 
предварялась словами: «В 
райком из трудового кол
лектива поступил сигнал о 
конфликте. Действия, после
довавшие за письмом, — по- . 
казатель стиля работы пар
тийного комитета, его пере
стройки».

А  дальше рассказывалось о 
нездоровой обстановке, сло
жившейся на (В!еяоярвком 
строительном участке Аси* 
новской ПМК-1в объедине
ния «Союзтомскмедиора* 
ция». Поступившие отсюда 
жалобы в Верхяекетском 
райкоме КПСС, других рай. 
ониых органах глубоко и 
объективно не разбирались, 
необходимых мер ие прини
малось. Районная газета «За
ря Севера», опубликовав не
проверенный материал, лишь 
способствовала обострению 
затянувшегося конфликта.

к  сожалению, и после вы
ступления областной газеты 
в Белом Я|ре не поспешили 
разобраться, потребовались 
дополнительные напомина
ния. Недавно в редакцию по- 
ступил ответ, подписанный 
первым секретарем Верхне- 
кетского райкома КПСС В.Н. 
Решетниковым. В ответе со
общается, что 29 октября 
1986 г. бюро райкома рассмо. 
трело вопрос «О заявлениях 
и жалобах трудящихся из 
коллектива Белоярского 
СУ-17». Отмечено, что факты 
неправильного поведения на
чальника участка А, Г. Пла- 
стунова, о которых говори
лось в письмдх, поступив
ших в партийные и совет
ские органы, имели место.

Проверки заявлений под. 
твер,дили я  злоупотребления 
служебным положением, ли
чную нескромность т. Пла- 
стунова, Бюро райкома

КПСС посчитало невозмож
ным Дальнейшее испощло- 
вание т. Пластунова в долж
ности начальника участка и 
обратилось к руководству 
Асияовской ПМК-16 с прось
бой решить этот вопрос. Про. 
куратуре района поручено 
проверить соответствие фак
тических расходов т. Пласту
нова на строительство лич
ного дома, надворных пост
роек у личного и государст
венного домов р теми, что 
фигурируют в документах.

Редактору районной газе
ты «Заря Севера» А. Л. Ко
рякиной указано на недопу
стимость печатания непрове. 
ренных материалов.

Вюро райкома КПСС ука
зало секретарям райкома 
В. И. Решетникову, А. П. Зо
тову, председателю районно. 
го комитета народного конт
роля А. Л. Крупину, предсе
дателю партийной комиссии 
при райкоме КПСС В. Н. Ли. 
патяииову на недостаточную 
глубину и низкое качество 
проверок заявлений из кол
лектива строительного уча
стка, отсутствие принципи
альной партийной позиции, 
предвзятое отношение к ав
торам заявлений.

Партийным организациям 
райкома КПСС, райисполко
ма, милиции, прокуратуры 
и суда, редакции районной 
газеты поручено на собрани
ях обсудить вопросы о роли 
и ответственности комму
нистов в работе с письмами 
и заявлениями трудящихся.

Как сообщил до телефону 
первый секретарь райкома 
партии В. Н. Решетяиков, 
принято решеиие опублико
вать постановление Люро по 
этому вопросу т районной 
газете. Что ж ,  правильное я 
достаточно смелое рвшевие1 
Утверждать дух правды и 
гласности нужно «  я Белом 
Лре...

Хроника
идеологической

работы

о достигнутсАл 
и будущем

в  Зырянском районе со- 
стоялась информационно, 
политическая конферен
ция, в которой приняли 
участие руководители об
ластных управлений и ве. 
домств. Конференция со
стоялась вечером в район
ном Доме культуры, а 
накануне руководители 
побывали й выступили в 
своих подведомственных 
коллективах. Гости рас
сказали жителям села о 
работе отраслей в нынеш
нем году, о перспективах 
их развития в XII пяти
летке. Такие беседы, несо
мненно, помогут идеологи

ческому активу в подго
товке будущих пропаган. 
дистских выступлений.

Подобная конференция 
состоялась и в Асинов- 
ском районе. Здесь также 
шел деловой, доверитель
ный разговор о развитии 
отраслей народного хо
зяйства. В работе инфор
мационно - политической 
конференции принял уча. 
стие член бюро обкома 
КПСС председатель обл
исполкома А. Е. Высоц
кий.

Л. ГЕОРГИЕВА.
Учеба

лекторов
Ежегодно областная ор

ганизация общества»«Зна
ние» проводит одноднев
ные семинары лекторов, 
специализирующихся в 
различных областях нау
ки. Очередной семинар 
был проведен на днях для 
лекторов — врачей и ин
структоров По санитарно. 
просветительной работе. 
Около 250 участников при
были на учебу из всех 
районов области.

Перед лекторами вы
ступили доцент ТПИ 
А. В. Андреев, доктора 
медицинских наук Е. Д. 
Красин, В. Я. Семке, В. Г. 
Нашинский, другие веду
щие специалисты ТМИ и 
научно - исследователь, 
ских институтов АМН 
СССР. Поскольку в зале 
находились пропаганди
сты научных знаний, ре
шено было провести спе
циальное занятие по лек
торскому мастерству: на
нем выступила кандидат 
философских наук К. Т. 
Виниченко, лекторы по- 
лучили немало методиче
ских советов.

Н. ТЫРЬППКИНА.

У заочников—  
сессия

в  Доме политического 
просвещения обкома 
КПСС начались занятия 
у слушателей заочного 
факультета университета 
марксизма . ленинизма. 
Около ста слушателей, 
обучающихся на отделе
ниях экономической по
литики партии и маркси
стско-ленинской этики и 
эстетики, приехали из 
всех районов области на 
традиционную сессию. 
Среди них — руководите
ли и главные специали. 
сты предприятий лесной 
промышленности и сель
ского хозяйства, педагоги, 
врачи, юристы.

Первые лекции прочи
тали для заочников пре. 
подаватели томских вузов. 
Слушатели встретились с 
заместителем председате
ля областной плановой 
комиссии А. Н. Бессоно
вым, рассказавшим о пер
спективах развития обла
сти в XII пятилетке. Со
стоялись деловая экскур
сия на Томскую каран
дашную фабрику, кол
лективный выход на 
спектакль театра драмы.

Т. ПУЩИНА.

I «Планете — 
звездный мир»
в дни работы XII Ас

самблеи Всемирной феде
рации демократической 
молодежи проходят ми
тинги, на которых комсо. 
мольцы области заявляют 
о своей решимости бо
роться за мир на Земле. В 
Парабели молодежь рай
центра организовала фа
кельное шествие, которое 
завершилось торжествен
ным митингом у памятни
ка землякам, погибшим в 
годы Великой Отечествен, 
ной войны.

С разных концов села 
на центральную улицу 
Парабели вышли сотни 
комсомольцев — рабочих, 
учащихся ПТУ, школьни
ков. Впечатляющим был 
марш колонны! На ми
тинге выступили секре- 
тарь райкома ВЛКСМ 
А. Закамалдин, секретарь 
объединенного комитета 
комсомола города Кедро
вого С. Митин и другие. 
«Планете — звездный 
,мир, а не «звездные вой
ны»!» — заявили молодые 
парабельцы. Участники 
митинга поставили свои 
подписи» на открытках, 
опубликованных в «Ком. 
сомольской правде». Эти 
послания будут направле
ны в адрес Ассамблеи.А. КУЗЬМИН.
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Торгдмя:
организация,
перспективы циатива 
против инерции

Магазин «Товары дли дома» находится на главном 
проспекте города. Покупатели чаще называют его «Тыся
ча «щелочей». Действительно, здесь можно приобрести 
все, что необходимо в домашнем хозяйстве: от гвоздя до 
холодильника. Но радовать должна не только покупка. 
«Из тысячи товаров, - -  считает директор магазина Зоя 
Яковлевна Сивкова, — «тысяча первая мелочь» — доб
рые отношения продавцов и покупателей. Контакт же 
этих двух сторон прежде всего зависит от организации 
работы торгового предприятия. Значит, и от руководите
ля».

J Менее года прошло, как 
назначили меня директором 
этого крупного магазина. 
Сто пятьдесят пар рук, ха
рактеров, умов, настроений. 
Как сразу найти контакт с 
коллективом, если у тебя на 
рабочем столе—10 заявлений 
с просьбой об увольнении по 
собственному... 32 обоснован
ные жалобы от покупателей, 
5 актов о крупных недоста
чах почти на 8 тысяч руб
лей, а в магазине — старое 
оборудование, холодный и 
неощ)ятный торговый зал?..

И каждую из проблем не
обходимо было решать не
медленно. Этого • требовало 
наше «географическое поло
жение»: центр города — ли
цо города. Но прежде всего 
решительных действий тре
бовал минувший XXVII
съезд партии.

Я всегда считала важным 
качеством руководителя уме
ние к решению серьез- 

> ных проблем привлечь кол
лектив, чтобы каждый лич
но ощутил степень своей 
ответственности за общее
дело. В магазине № 26, где 
я работала раньше, это уда
валось, более того, было на
шей традицией поднимать 
на рабочих собраниях самые 
трудные вопросы.

И вот я в новом коллек
тиве. Человек со стороны. Но 
в этом—и мое преимущест
во; со стороны-то, недаром 
говорится, видней! Не только 
к неряшливости, неустроен
ности взгляд работниц гц>и- 
вык, но и, что греха таить, 
кое-кто считал обычным 
припрятьшание дефицитных 
товаров для друзей, знако
мых...

Все свои требования ре
шила изложить на общем 
собрании, честно, без утайки 
и лицемерия. Но, конечно 
же, не ради того, чтобы вы
ступить с обвинительным 
актом: такие вы, мол, и раз
этакие. После каждого за
мечания выдвинула кон
кретное предложение. Имен
но предложение, а не при
каз. Приказы, как известно, 
не обсуждаются. У нас же

разгорелась настоящая дис
куссия. Продавцы стали вы
сказывать и свои идеи по 
перестановке оборудования, 
гю художественному оформ
лению зала и витрин. И я 
увидела, что люди могут 
работать творчески, просто 
дремлет их инициатива, раз 
не было на нее спроса.

Главная моя забота теперь 
— улучшение условий 
труда. Заменили мы старое 
оборудование, установили 
новые кассовые кабины с 
обогревателями, современ
ные кассовые аппараты, от
крыли замурованные на
мертво витражи. Смотрю 
сейчас; в несколько стро
чек уместилась наша «рево
люция», а сколько сил, 
энергии бьшо потрачено. 
Помнится, отремонтируем 
секцию — сразу ставим но
вое оборудование. А девчата 
тут же берутся за оформле
ние витрины. Зал мы не за- 
крьгаали, во время ремонта 
не приостанавливали торгов
лю.

К первомайским праздни
кам сумели мы в торговых 
залах навести домашний 
уют. Чтобы уж оправдан
ным было название нашего 
магазина — «Товары для 
дома». Продавцы надели 
единую форму, на груди — 
фирменные знацки, настро
ение у всех приподнятое!

Теперь все реже появля
ются на моем столе заявле
ния: «Прошу уволить по соб
ственному...». Подолгу разго
вариваю с каждым, убеж
даю поверить в перемены к 
лучшему. Ведь причины у 
всех разные: у одного нет 
жилья, у другого — садика 
для малыша, третьего не 
устраивает . напряженный 
режим работы... И в каждом 
конкретном случае пытаемся 
вместе с секретарем парт
организации, с председате
лем профкома найти выход, 
чтобы человек не ушел из 
коллектива.

К сожалению, это не 
только наши, местные, про
блемы. С большим трудом 
удается устроить в садики

детей работниц, отыскать 
для молодых места в обще
житии. Девять человек из 
десяти забрали свои заявле
ния, работают по сей день. 
Молодые мамы благодарили 
тогда, но̂  неловко было как- 
то прршимать их благодар
ности: почему они, простояв 
допоздна за прилавком, с 
одним выходным в неделю 
(и то не всегда), в этих 
«привилегиях» здорово обде
лены по сравнению с тру
женицами других отраслей?

Сферу обслуживания мно
гие все еще считают второ
степенной. Мы стремимся 
опровергать не только это, 
мнение, но и бытующее о 
нас в торге — «трудный ма
газин». Чтобы было понятно; 
о некоторых подростках го
ворят «трудные», так и о 
нас, и направляют провинив
шихся на исправление. Пе
рестройка, что только нача
лась после съезда, уже при
носит плоды; текучесть кад
ров заметно сократилась, к 
нам охотно идет молодежь 
не только на практику. На
пример, в этом году при 
распределении в торговом 
згчилище десять выпускниц 
выразили желание пойти к 
нам на постоянную работу. 
А мы, к сожалению, взять 
смогли только шестерых.

Сейчас у нас появилась 
новая секция — «Ковровые 
изделия». Работницам, _ в 
распоряжении которых 
раньше был целый магазин, 
предстояло разместить свой 
товар в одном отделе, на не
большом «пятачке». Здорово 
потесниться нужно было и 
нам: разрушить вьшеренную 
расстановку оборудования, 
переместить г<фдость мага
зина — художественно 
оформленный информацион
ный стенд, над кото
рым трудились всем коллек
тивом... Восемь работниц, 
переехавших к нам с ковро
вой секцией, сначала подали 
заявление об уходе. Но че
рез некоторое время увиде
ли, как в коллективе лома
ют голову, перебирают де
сятки вариантов размеще
ния новичков... Сообща мы 
нашли выход, уже принима
ем покупателей. И все «ков
ровщицы», почувствовав за
боту о них, остались. И с 
планом месячного товаро
оборота справились успеш
но.

Тесный контакт держим с 
базой. Изучаем покупатель
ский спрос (каждан бригада 
учитывает просьбы в специ

альных яо^рналах), который 
действительно на тысячу 
мелочей. Ведем и внефондо- 
вые закупки товаров, тех, 
что часто интересуют поку
пателя. За девять месяцев 
закуп произвели на 12,1 ты
сячи рублей больше, чем бы
ло предусмотрено планом.

Покупатель' рад, когда на
ходит на прилавке нужную 
вещь. Но рад вдаойне, когда 
обслужат его быстро и веж
ливо. Это действительно 
«тысяча первая мелочь», 
которую каждый человек 
желает найти в магазине. 
Моя задача как руководи
теля—сделать так, чтобы уж 
к этой «мелочи» у покупа
телей не было претензий. 
Значит, необходимо поду
мать, где и как продавцы 
могут снять рабочее напря
жение, отдохнуть в обеден
ный перерыв (ведь центр 
города дает о себе знать!). 
Без комнать! психологиче
ской разгрузки сегодня уже 
не обойтись. Упргюление 
торговли и горпромторг раз
местили в нашем мага
зине класс переподготовки 
кадров. Думаю, он неплохо 
справлялся бы со своими 
функциями и в другом по
мещении, более ^атом  на 
квгщратные метры. А эта 
комната стала бы местом 
отдыха женщин, где они 
могли бы выпить чашку 
кофе или чая, снять уста
лость у цветного телевизо
ра, послушать хорошую му
зыку. А  уж оформлением 
интерьера мы с радостью 
занялись бы сами — фанта
зии, творческой выдумки не 
занимать. Достаточно взгля
нуть На наши преобразив
шиеся залы: почти все
сделано руками продавцов.

Первый этап нашей пере
стройки — его бы я назва
ла организационным — по
зади. Теперь мы считаем, 
что можем соревноваться 
не только внутри своего 
коллектива, но и в город
ском масштабе. Готовимся 
к встрече с руководством и 
профсоюзным комитетом 
магазина № 1 «Спорттова
ры», что на улице Карташо
ва. Это одно из лучших 
торговых предприятий Том
ска. Профиль магазина дру
гой, но задачи мы призва
ны решать одни, главная 
из которых — высокая 
культура обслуживания по
купателей.

3. СИВКОВА, 
директор магазина № 21 
Томского горпромторга.

-В заводском музее
в ноябре музей боевой 

и трудовой славы объе
динения «Сибалектроч 
мотор» отметил пятиле
тие своей работы. За 
это время его посетили 
более 25 тысяч человек,- 
проведены сотни экс
курсий. Музею присвоено 
высокое звание «народ
ный».А

— На меня большое 
впечатление произвели 
записи, оставленные в 
книге отзывов, — говорит 
член областного совета 
ветеранов Клавдия Ми
хайловна Тарасенко. — 
Вот хотя бы эта: «Му
зей помог мне испытать 
мгновения светлого чув. 
ства от сознания, что я 
— советский рабочий, 
что мой завод вносит 
лепту в строительство 
коммунизма».

НА СНИМКЕ: ветеран 
«Сибэлектромотора» Еле
на Григсфьевна Понома
ренко проводит очеред
ную экскурсию по музею 
для молодых работниц 
объединения.

Фото А. Паутова.

ЧТО ДОРОГО 
ПАМЯТИ

СПРАШМВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Как исчисляется но. 
доходный налог с рабо
чих, служащих н колхоз, 
ников? В каких размерах?

Обязательна <лн безна
личная уплата профсоюз, 
ных членских взносов?

В. РУДЬКО.
Шегарский район.
Отвечает председатель 

обкома профсоюза работ, 
ников агропрома В. А. 
Никитенко:

— Подоходный налог ис
числяется с рабочих и 
служащих по их заработ
ку за прошлый месяц 
(или за данный месяц, 
если заработная плата 
выдается один раз в ме
сяц).

Для исчисления налога 
суммы зара(5отка опреде
ляются в полных рублях, 
при заработке свыше 300 
рублей он исчисляется 
следующим образом: вна. 
чале с 300 рублей зара
ботка налог берется по 
таблице; затем со всей ос
тальной суммы заработка 
берется 13 процентов.

В таком же порядке ис., 
числяется подоходный 
налог колхозами с рабо
чих и служащих и других 
граждан — не членов 
колхозов.

Безналичная уплата 
членских взносов может 
быть введена только с со
гласия члена профсоюза 
при обязательном нали
чии его письменного за
явления.

В случае несогласия уп
лачивать членские проф
союзные' взносы безна
личным путем можно 
вносить их в кассу проф
союзного комитета по ве
домости.

*, * •
— Где можно отремон. 

тировать 'электронные 
часы н микрокадькуля- 
торы?

Г. ВОРОНКОВ.
г. Томск.
С1гвечает начальник 

управления бытового об
служивания населения 
В. П. Степанов:

— Ремонт электронных 
часов производят в про. 
изводственном объедине
нии «Томскоблбьптехни- 
ка» (ул. Герцена, 72), ре
монт микрокалькуляторов 
— по адресу; ул. Усова, 
62.

И вновь изобрели велосипед
Не дает покоя изобрета

тельским умам гениальная 
простота велосипеда. При
думывают они все новые и 
новые конструкции, а фан
тазия остается неуемной. 
Изобрели свой «велосипед» 
и члены молодежного кон
структорского бюро Барна
ульского завода транспорт
ного машиностроения А. Гу
сев, С. Поспелов, С. Лотус, 
А. Колмогоров. Новинку, 
предназначенную для всех 
возрастов, они назвали вело- 
роллером. В изготовлении 
машина проста; переднее 
колесо велосипеда заменено 
доской от скейт-борда. У  
велороллера, считают ребя
та, неплохое будущее. Не

уступает он скейт-борду в 
увлекательности: тот же
принцип управления путем 
смещения центра тяжести, 
та же тренировка вести(1у- 
лярното аппарата. Но вело
роллер более безопасен в 
критической ситуации — 
тормозом или опорой всегда 
могут служить ноги седока. 
Имеет велороллер преиму
щество в скорости, и на
учиться ездить на нем го
раздо легче, чем на ролико
вой доске.

В заводском цехе товаров 
народного потребления уже 
Приступили к изготовлению 
опытной партии велоролле
ров.

Корр. ТАСС.

О П А С Н А

в 1984 году мсполяилось двадцать лет 
со дня проведевмя учредительного съез
да* и создания Всероссийского общества 
охраны памятников истщти и культу
ры. Эго было время широкой практиче
ской деятельности, направленной на 
сохршяение, восетановлевне, благоуст- 

i  ройство, целенаправленное "кспользюа- 
I  няе и пропаганду памятников истории 
§ и культуры — великого национального 
1 наследия народов России.

«Партия высоко ценит и поддерживает 
всеми нами рп^щаемый подъем патрио
тических чувств, возросший интерес к ис
тории Отечества, к богатствам нашей мно
говековой, многонациональной культуры. 
Во многих местах, я хотел бы это подчер
кнуть с удовольствием, у нас по-настоя
щему заботятся о сохранении всего того, 
что дорого памяти народной. Делается в 
общем немало, но и согласитесь, что и по
водов для беспокойства хватает».

Эти слова взяты из выступления на 
XXVII съезде КПСС секретаря ЦК КПСС 
Е. К. Лигачева. В них точно отражены и 
наши достижения, и наши недостатки в 
этом важном деле. В Томске и области 
делается немало. По решению партийных 
и советских органов с участием широкой 
общественности построены мемориальные 
комплексы и памятники воинам, погиб, 
шим в -годы Великой Отечественной вой
ны. Отреставрирован и благоустроен ряд 
памятников истории и культуры. Преоб- 
ражаются бьшший биржевой корпус и дом 
по пр. Кирова, 7. Строится база для ре
ставраторов. Важное решение о реставра
ции историко-революционных памятников 
приняло бюро горкома КПСС. Но успокаи
ваться рано. Некоторые решения по воп
росам охраны и использования памятни
ков в воспитании трудящихся, молодежи 
не выполняются. Например, план мону
ментальной пропаганды, принятый Том
ским горисполкомом. На годы затянулось 
установление памятника Н. Н. Яковлеву, 
активному борцу за власть Советов в Том
ске и Сибири. Не реставрируется дом по 
пер. Спортивному, 13, связанный с жизнью 
и деятельностью В. В. Куйбышева. Подго
товлена мемориальная доска В. П. Обнсф- 
скому, но ремонт здания бывшей больни
цы приказа общественного призрения 
(Московский тракт, 4), где она будет нахо- 
диться, откладывается из года в год. Не
обходимо ускорить реставрацию и таких 
историко-революционных памятников, как 
дома по ул. Лермонтова, 7, и Никитина, 
45̂. Иначе мы их просто потеряем.

Т Р У Д Н А
Иногда меня спрашивают, 

почему я выбрал именно 
эту профессию. Отвечаю, 
что поступил обдуманно. 
Тяжела милицейская служ
ба, кропотлива наша работа, 
порой очень опасна для 
жизни, но крайне необходи
ма людям. Хотя многие, по
ка не случилась беда, так 
не думают. Но, когда про
сят у нас помощи, меняют 
взгляды.

На всю жизнь запомни
лось мне первое дежурство 
по охране общественного

порядка. Я был очень удив
лен, что устал после первой 
вахты — физически и мо
рально. Главное в нашей 
службе—проявить выдерж
ку, сохранять спокойствие в 
ситуации, когда хочется на 
месте усмирить разбушевав
шегося пьяного хулигана, 
ответить ударом на удар. 
Сотрудник милиции обязан 
всегда стоять на страже за
кона и общественного пра
вопорядка.

Я благодарен моему пер
вому настсшнику—Александ

ру Филипову. Он помог бы
стрее освоиться. Многое да
ли занятия в школе мили
ции. И, конечно, учат нас 
живые примеры, мужест
венные поступки товарищей 
по службе. Большую сме
лость проявил командир от
деления В. Кулановский, 
спасая людей из горящего 
дома. Несмотря на полу, 
ченные ранения, А. Криц- 
кйй и Д. Тароев задержали 
и обезвредили опасного пре
ступника. И в этом им по
могли занятия спортом —

непременное условие нашей 
профессиональной пригодно
сти. Разве бы смог сержант 
А. Захарченко проехать на 
бампере автомобиля неско. 
лько десятков метров и все- 
таки задержать вооруженно
го преступника, если бы не 
сила и ловкость спортсме
на?

И все же главное в нашей 
службе — не погони и борь
ба, а терпеливая профилак
тика преступлений. Мы ча
сто беседуем с гражданами во

Многие памятные места, подъездные 
пути к ним, исторические улицы гохюда 
находятся в запущенном состоянии. При
ходится даже [Иногда отменять экскурси
онные маршруты. Особую тревогу общест
венности в последнее время вызывает со
хранение исторического ряда по набереж
ной реки Ушайки, связанного как с древ- 
ней историей города, так и со становлени
ем и деятельностью Томской партийной 
организации. Облисполкомом принято ре
шение о проведении реставрационных ра
бот в историко-революцшнном комплексе 
с. Нарым. Но пока руководители Пара- 
бельского района не подключили к этому 
важному делу свои службы, А тянуть 
дальше нельзя.

Большая ответственность ложится и на 
отделения общества охраны памятников. 
К сожалению, не везде на высокий уро- 
вень поставлена организационно-массовая 
пропагандистская работа. Еще слабы кон- 
такты с партийными и комсомольскими 
организациями.

Не раз поднимался вопрос о плохом со
держании некоторых памятников истории 
и культуры их арендаторами. Но пока мы 
только ограничиваемся разговорами, хотя 
пора принимать более решительные меры 
к тем, кто допускает бесхозяйственность. 
Не во всех районах создан широкий ак- 
тив, который мог бы оказать обществу хо
рошую помощь.

На нерешенных вопросах предстоит со
средоточить внимание в ходе отчетно-вы
борной кампании, которая начинается Э 
отделениях общества охраны памятников. 
Неукоснительное исполнение государст
венных законов об охране и использова
нии памятников, непримиримая борьба со 
всеми, кто позволяет самоуправство и не
вежество по отношению к прошлому, дол
жны стать обязательными в работе обла
стного, районных, городских отделений и 
первичных организаций общества.

Улучшение организационно.массовой и 
пропагандистской работы, инициатива и 
настойчивость, помощь партийным и со
ветским органам в форми^ювании духов, 
ного облика советского человека, в патрио
тическом, интернациональном воспитании 
трудящихся — вот наши главные задачи. 
Отчетно-выборную кампанию мы обязаны 
провести так, чтобы эти задачи решались 
намного успешнее.

Ф. ЛИТВЕНКО. 
заместитель председятеляг совета Том- 
ского областного отделения Всероссий
ского общества охраны памятников 

истории и культуры.

время патрулирования, сове
туем, как поступить, преду
преждаем, объясняем поло
жения закона. И неоцени
мую помощь оказывают ми
лиции, обществу граждане, 
когда создают в трудовом 
коллективе обстановку не
терпимости к расхитителям, 
нарушителям трудовой дис
циплины, пьяницам. В этом 
союзе — успех борьбы с 
антиподами социалистиче
ского о^аза жизни.

А. ЖДАНОВ. 
' сержант милиции под
разделения отдела охра
ны общественного по

рядка УВД.

Рождено
еодружестюм М И Р Н Ы Й  А Т О М

УСКОРЕННОЕ РАЗВИТИЕ ЯДЕРНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ С ТРАН - ЧЛЕНОВ СЭВ
Крупный шаг в направле

нии эры «мирного атома» 
сделали государства социа
листического содружества. 
На 42-м заседании сессии 
Совета Экономической Взаи
мопомощи, состоявшемся в 
начале месяца, одобрена 
программа строительства 
атомных электростанций и 
атомных станций теплоснаб. 
жения до 2000 года.

Программная увязка ши
рокомасштабных усилий, ко. 
торые предпринимают брат
ские страны в целях качест. 
венного совершенствования 
топливно - энергетиче с к и х 
структур, имеет первостепея. 
ное значение. Вспомним: к
началу нынешнего года сум
марная мощность АЭС в 
государствах СЭВ составля. 
ла 35 тысяч мегаватт, а к 
концу пятилетки она долж
на достичь уже примерно 80 
тысяч мегаватт.

Темпы поистине стреми
тельные. Они продиктованы 
объективными предпосылка

ми. Как известно, основной 
поставщик энергоносителей в 
страны содружества ~  Со
ветский Союз. А перемеще
ние месторождений органи
ческого топлива в труднодо
ступные восточные и север- 
iibte районы значительно 
удорожало его добычу и 
транспортировку. Альтерна
тивное решение проблемы — 
ускоренное развитие ядер- 
ной энергетики. Это —- об
щемировая тенденция. Атом
ные станции становятся все 
более рентабельными. По
этому уже к концу нынеш. 
него пятилетия количество 
выработанной у нас на АЭС 
энергии возрастет до 390 
миллиардов киловатт-часов, 
А это - -  более 20 процентов 
всего энергопроизводства 
(сейчас эта доля составляет 
11 процентов). К началу но. 
вого тькячелетия мощности 
АЭС в Советском Союзе 
планируется увеличить в 5— 
7 раз. И тогда они смогут 
обеспечивать около тридца

ти процентов потребностей в 
электричестве.

Еще большее ускорение 
набирает развитие мирной 
ядерНой энергетики в дру
гих странах СЭВ. Так, доля 
АЭС в общей выработке 
электроэнергии к концу ве
ка в Болгарии достигнет 60 
процентов, в Венгрии — 55, 
в ГДР и на Кубе — около 
40, а в Чехословакии — 
свыше 50 процентов.

На достижение столь вы
соких рубежей и нацелена 
интеграция усилий, предус
мотренная новой програм
мой. Солидной базой для 
углубления такого взаимо
действия является реализа
ция соглашения о междуна
родной специализации, коо
перировании производства и 
взаимных поставках обору- 
дсюаню! для АЭС на 1981-— 
1990 годы. За сравнительно 
короткий срок страны СЭВ 
на базе международного со
циалистического разделения 
труда наладили выпуск бо

лее 149 наименований но
вейшей техники ' высокого 
уровня. Ее производят поч
ти 50 Предприятий и объ
единений. Так, в номенкла
туре болгарских поставок — 
транспортно - технологиче
ское оборудование и средст
ва биологической защиты, 
венгерских — перегрузоч
ные машины, польских — 
теплообменники, румьшских 
— циркулярные насосы.

В ГДР иэгот0|вляют транс- 
портио - технологиче с к и е 
машины, в ЧССР — техно
логическое оборудование. 
Наша страна обеспечивает 
добрую половину поставок 
основного оборудования.

Словом, сейчас государст
ва СЭВ полностью обеспе
чивают себя специализиро
ванным оборудованием для 
АЭС по всей согласо
ванной номенклатуре. Это, 
конечно, хорошо. Но, как 
отмечалось на последнем 
заседании высшего органа 
Совета ~  его сессии, такая

четкость и обязательность 
временно обернулись нега
тивной стороной — перепро
изводством. Это произошло 
потому, что темпы строи
тельства АЭС затормозились 
— принятая странами СЭВ 
программа их сооружения, 
рассчитанная до 19Ш) года, 
оказалась ' вьшолменной 
лишь наполовину. В <резуль- 
тате пострадали те crpaiHM, 
где введены соответствую
щие мощности атомного ма
шиностроения.

Новая программа ~  сог
ласованный инструмент ус
корения. Она предусматри
вает выработку на атомных 
станциях не только элект
ричества, но и тепловой 
энергии. Эта направлен
ность сотрудничества также 
имеет принципиальное зна
чение. Статистика свиде
тельствует, что до 40 про
центов мировых энергоре
сурсов расходуется для 
отопления коммунально-бы

тового сектора, выработки 
промышленного пара и 
лишь 25—28 — на производ
ство электричества. Первые 
ACT сооружаются в Совет
ском Союзе. Наши специа
листы разработали проект 
атомной станции теплоснаб
жения с единичной мощно
стью 6jy>KOB по 300 мегаватт 
— специально для стран 
СЭВ.

Словом, стратегия и так
тика качественного измене
ния структуры энергопроиз
водства в странах СЭВ по
лучила программное обеспе
чение; Н все это должно 
органично увязываться с 
реализацией Комплексной 
программы научно -  техни
ческого прогресса стран — 
членов СЭВ до 2000 года 
(КП НТП), где ускоренному 
развитию атомной энергети
ки придан статус приорите
та.

Ведь КП НТП нацелена 
не только на наращивание

энергетического потенциала 
государств содружества, 
снижение капиталовложе
ний в топливодобывающие 
отрасли, но и на повышение 
экономичности, надежности, 
безопасности АЭС, на созда
ние гфакти)1вски неисчерпа
емого' источника энергии на 
базе управляемой термо
ядерной реакции.

Что касается проблемы 
надежности, то, как отме
чалось на заседании сессии, 
трагедия Чернобыля не 
только не перечеркивает 
перспективы сотрудничества 
в развитии ядерной энерге
тики, но, напротив, поставив 
в .центр внимания вопросы 
обеспечения большей безо
пасности, укрепляет ее 
значение как единственного 
источника, гарантирующего 
надежное энергоснабжение 
на будущее. Летом нынеш
него года страны СЭВ под
писали в Москве соглаше
ние о научно - техническом 
сотрудничестве в ремонтном 
обслуживании АЭС. Новой 
программой предусмотрен 
комплекс мер по созданию 
международного режима бе
зопасного развития мирной 
ядерной энергетики.

В. ПЕТРУНЯ, 
обозреватель ТАСС.'

Общежития
Томска

За здоровый 
быт

Это направление в ра
боте совета общежития то. 
пографического технику
ма — главное. Молодеж
ный дом объявлен зоной 
трезвости, к поклонникам 
«зеленого змия» приме
няются жесткие меры. 
Так, недавно за появле
ние в нетрезвом состоя
нии из общежития высе. 
лены старшекурсники 
В. Исаев, Е. Капранова, 
Н. Вечеря. Большую ра
боту проводит сектор 
правопорядка и дисцип
лины совета, руководит 
которым коммунист
B. Ораздурдыев.

Много внимания уделя. 
ется организации досуга 
учащихся. Созданы вока
льно - инструментальный 
ансамбль, агитбригада, ра. 
ботают кружки хоровой, 
народных инструментов, 
гитары, идет запись в тан- 
цевальный кружок. Дей
ствуют музыкальный лек. 
торий, клуб «Молодая хо
зяйка», проходят спортив
ные мероприятйя.

Недавно много ребят со. 
брал вечер «Томск рево
люционный» с виктори
ной ,0 родном городе. Be. 
чер ' подготовила 402-я 
группа.

П^жветливо 
в «Студенческом»

Кафе с таким названи
ем открылось в общежи. 
тии факультета систем 
управления ТИАСУРа. 
Много благодарностей 
слышат его работники от 
хозяев общежития. Но 
студентов радует не толь
ко возможность быстро 
перекусить. Кафе работа
ет до 9 часов вечера, и 
оно стало уютным местом 
для общения с друзьями. 
Скоро в «Студенческом» 
появятся два цветных те. 
левизора.

На базе кафе создан 
клуб «Веселое настрое
ние», руководит которым 
Александр Кононенко. В 
планах клуба — темати
ческие вечера, дискотеки 
и другое. Интересно про. 
шел на днях литератур
ный вечер.

Свонми
руками

Учащиеся профессио
нально-технического учи
лища № 27 оборудовали в 
своем общежитии моло
дежный клуб. Скоро здесь 
станет . еще уютнее ~  
появится светомузыкаль
ная установка.

В клубе проходят ветре, 
чи с интересными людь
ми, конкурсы,, дискотеки. 
Инициаторы их — секре
тарь , комитета ВЛКСМ 
училища М. Горбачева, 
комсомольские активисты
C. Стренько, П. Торгови- 
щев, В. Сухотин.

Успешно прошел не
давно конкурс знатоков 
«Что? Где? Когда?*, кото
рый организовала группа 
будущих водителей-авто, 
крановщиков.

О, НИКОЛАЕВА.
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«МИР ТЕБЕ, ПЛАНЕт А ЗЕМЛЯ». Фотомонтаж В. Собровина.

Новые книги томичей

Спасибо, Мария Леонтьевна!
я  купил книжку «Дела 

семейные» М. Л. Халфиной. 
Быстро прочитал, поделился 
мыслями с родственниками.

— Дай мне почитать, — 
попросила дочь.

Через несколько дней за
хожу в комнату к дочери и 
вижу, что лежат уже две 
книжки «Дела семейные».

— Купила, чтобы всегда 
была под рукой, — пояснила 
дочь.

Вскоре, побывав у сестер, 
обнаружил, что и у них по-

ТЕАТР

явились «Дела ёемейные». 
Вот так и стала эта книга 
нашим семейным чтением.

М. Л. Халфина сумела 
найти путь к сердцам лю
дей, чтобы они делались 
добрее, справедливее, что
бы помнили про сыновний, 
дочерний долг. Особенно 
благодарн'ы ей ветераны — 
дедушки, бабушки, матери— 
за воспитание у молодежи 
благородного отношения к 
старшим. Что ни рассказ, то 
поучительная история, И 
тем они берут за сердце, по

тому, что написаны словно 
о нас, о наших соседях, о 
том, что волнует, не дает по
коя. Книжка взывает к со
вести, к человеческому дол
гу каждой своей строкой и 
тем дорога. Под ее воздей
ствием невольно оценива
ешь себя, свою жизнь, свое 
отношение к родным и 
близким. Заметил, что дочь 
стала внимательнее к своей 
матери, и подумал: «Спасибо 
Вам, Мария Леонтьевна!».

В. новокш он ов .

« о ,  ЖЕНЩИНЫ.. .»
Премьера спеитаиля с таким 

названием состоялась в обла
стном театре драмы. Сво»0 но
вую работу театр адресует 
зрительницам, но и мужчины 
найдут здесь немало поучи
тельного для себя. Ведь в 
этих небольших историях, на
писанных драма т у р г а м и 
Б. Шоу, О. Генри, Э. де ФЯлип- 
по и К. Фортюно, за остроум
ными и веселыми ситуациями 
кроются глубокий смысл, доб-

Йые человеческие чувства.
ервые зрители тепло приня

ли одноактную зарубежную 
комедию.

В новом спектакле (режис- 
сер-постановшии М. Борисов) 
заняты заслуженный артист 
РСФСР В. Варенцов, заслу
женный работник культуры 
В. Сеиеиов, артйсты Ю. Семе
нова. Т. Золотнова, Л. Волко
ва, О. Мальцева, Л. Попывано- 
ва, Я. Орлов, А. Бураев, 
Ю. Кисурин.

И. ПЕТРОВА.
НА СНИМКЕ; сцена из спек- 

танля. ,

Нарисуйте * 
эмблему...

Вышли первые книги 
Томского книжного изда
тельства. Появились пер
вые отзывы о них в га
зетах, на радио и телеви
дении.

Возникает вопрос о 
марке - эмблеме ТКИ. 
Создать ее эскиз пригла
шаем профессиональных 
и самодеятельных худо
жников, учащихся и 
преподаваггелей художе
ственных школ, всех лю
бителей книги. В лако
ничной образной форме 
дайте представление о 
нашем крае — земле 
томской.

На конкурс представля
ются черно-белые ориги
налы (бумага, тушь, пе
ро) форматом 90x120 мм. 
На оборотной стороне 
оригинала укаэьшаются  ̂
сведения об авторе кон-‘ 
курского эскиза, его точ
ный почтовый адрес.

Лучшую работу выбе
рет жюри. Победителя 
конкурса ожидает награ
да.

Эскизы присылайте по 
адресу: 634050, Томск, а/я 
745. Томское книжное из
дательство.

О. ПАТРИНА, 
художественный ре
дактор Томского кни
жного издательства.

КОГДА-ТО пятнадцати
летняя Настя Инозем
цева храбро прибавила 

себе два- года, чтобы ее взя
ли на работу в клиники 
Томского мединститута. Это 
было полвека назад, осенью 
36-го. Худенькая глазастая 
первокурсница медицинско
го техникума стала санитар
кой отнюдь не из желания 

. испытать себя. Семья, где в 
полном смысле слова было 
семеро по лавкам, нужда
лась в приработке.

Девочка старательно мыла 
полы и коридоры, подавала 
студентам на занятиях учеб
ные пособия. А когда пере
шла в техникуме на второй 
курс, то ей доверили уже 
сестринский пост.

Прошу Анастасию Семе
новну вспомнить, кто пер
вый поддержал ее в те дале
кие годы. Ведь именно тогда 
— и на всю жизнь — был ею 
сделан единственный выбор.

— Мир мне открыл про. 
фессор Яблоков, — считает 
она.—Очень повезло первые 
шаги в профессии сделать 
рядом с этим изумительным 
человеком. Сначала я без- 
думно исполняла поручения. 
Напишут список больных и 
кому какое лекарство на
значено, я и раздаю таблет
ки да мензурки. Но как-то 
подошел ко мне Дмитрий 
Дмитриевич — это ведь на 
его занятиях я часто «под
ручной» была — и спраши
вает: «Ну-с, голубушка, ка- 
кие тут у нас есть слаби
тельные средства?». А я и 
обмерла: ведь ничегошеньки 
об этом не знаю. Сел про
фессор рядышком со мной 
на место постовой сестры и 
стал подробно и понятно 
рассказывать, кто из наших 
пациентов чем болен, какие 
свойства имеют те или дру
гие лекарства. На всю жизнь 
я ту беседу запомнила. Ла
тинские названия медика, 
ментов, как их Дмитрий 
Дмитриевич назьшал, музы
кой звучали. С тех пор в 
техникуме и в мединституте, 
где год всего до войны по
учиться довелось, любимы
ми* предметами были ла- 
тынь и фармакология. И ни- 
когда больше ничего всле- 
пую не делала. Ведь люди 
помощи от меня ждут, и я 
обязана понимать, как луч
ше помочь.-

Когда началась война, 
первокурсница Томского 
мединститута Анастасия 
Иноземцева, как и ее одно, 
кашники, стала бойцом ме
дицинского фронта. Сначала 
— эвакогоспиталь в Томске. 
Все прибывающие и прибы
вающие , раненые. Бессон
ные ночи дежурств, беско
нечные перевязки...

Потом — фрюнт. Насте 
предстоял путь военфельд. 
шера в 169-м артиллерий
ском полку Северо-Запад
ного фронта.

Вышний Волочек, Валдай, 
■Старая Русса. Никогда не 
забудутся эти северные рус
ские имена городов, возле 
которых грохотали бои. Бы
ло там работы для медиков, 
что и говорить... Как-то На
стя раненого земляка-томи- 
ча из болота сумела вызво-

пуск вышивала... приданое 
для моей дочки.

Дочь Алла родилась в со- 
рок четвертом. Через три 
года — сын Юрий.

Клиника стала для Ана- 
стасии Семеновны &льше, 
чем просто работой и домом. 
Она стала ее жизнью. Люди 
клиники — ее семьей. И се- 
годня еще работают здесь 
медсестры ее поколения Га
лина Васильевна Гынгазова, 
Полина Филипповна Чер-

О наших земляках nnnniiiimmnmimnmimiiiiiiiiminnnranmm

О Т С В Е Т
Д А В Н Е Й
В Е С Н Ы

Ровно половину века проработала в 
клйниках Томского медицинского инсти
тута медсестра Анастасия Семеновна Ино
земцева. Начала работать вторую поло
вину...
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лить. Потом, много лет спу
стя, вдруг встретились слу
чайно — вот радость-то бы
ла!

Но недлинным оказался 
ее фронтовой путь. Просту
дившись в ледяных север - 
ных болотах, военфельдшер 
Иноземцева надолго попала 
в госпиталь в качестве па
циента. А потом —  воетра- 
щение в тыл, на родину.

Вернулась Анастасия Се
меновна в свой институт, 
стала ■ старшей сестрой в 
глазной клинике. Сразу и 
на всю жизнь сдружилась с 
ее замечательным коллекти
вом. Хранится в ее альбоме 
небольшая пожелтевшая 
фотография тех лет-

— Вот они, мои незабыва
емые наставницы и в рабо
те, и в жизни, — показьгаа- 
ет Анастасия Семеновна на 
два усталых и милых жен
ских лица. — Профессор 
Александра Григорьевна 
Сватикова и профессор Ма
рия Григорьевна Сергиева. 
Какие это люди! Среди ны
нешних таких днем с огнем 
поискать!.. Искусные, неуто
мимые, бескорыстные. И 
бесконечно добрые. Профес
сор Сватикова весь свой от-

нятьева, Галина Пантелеев
на Панкина, санитарки Еле
на Захаровна Кривошеева, 
Татьяна Евдокимовна Воро- 
шилина, с Которыми она 
близка еще той, послевоен
ной дружбой.- Больные кли
ники — беспомощные, почти 
незрячие, требующие помо
щи и ухода,—вызывали бес
конечную жалость. Эта свя
тая жалость и не давала 
позже уйти на другую рабо
ту, повыгоднее.

Дочка подрастала здесь 
же, играя в куклы на боль
ничных тумбочках. И стала- 
таки врачом. Сейчас сама 
уже лечит украинских ребя
тишек в городе Виннице. 
Сын, выпускник ТГУ, тру
дится в Вильнюсе.

Что значит старшая мед
сестра? Анастасия Семенов
на, проработавшая на этой 
хлопотной должности долгие 
десятилетия, считает ее са- ■ 
мой важной.

«Вашему умению пре
красной терпеливой хозяйки 
учится весь коллектив, — 
признались Анастасии Семе
новне коллеги в благодарст
венном письме к полувеко
вому юбилею ее трудовой

деятельности.” — Вы — до
стойный пример для моло
дежи. Плохо работать ря
дом с вами — стыдно».

Анастасия Семеновна—ве
теран труда, ударник ком
мунистического труда, имеет 
немало наград. Ее парадный 
костюм, который она, при
знаться, надевает редко, ук
рашен медалями «За побе
ду над- Германией», «За доб
лестный труд в Великой 
Отечествейной войне 1941 — 
1945 гг.», «За трудовую доб
лесть». Недавно в военкома, 
те была вручена еще одна 
дорогая награда — орден 
Отечественной войны П сте
пени.
■ Но не громкие звания и 
регал̂ ии так привязывают 
к ней людей.. Не только лю
ди ее-поколения, но и моло
дежь тянетсд к этому неста- 
реющему .человеку. Рядом с 
ней действительно неудобно 
работать спустя рукава. Не
давно остались они вдвоем с 
одной из медсестер на всю 
клинику, даже без кухон
ных работниц и раздатчиц. 
Сначала поломали голову, 
кого в помощь привлечь, а 
потом взялись и свернули 
всю гору работы сами: и
пролечили, и прибрали, и 
накормили, и посуду пере
мыли.

Небольшая деталь. Когда, 
придя в клинику для ветре- 
чи с Анастасией Семенов
ной, я ее не застала, то мо
лодые врачи, которые в тот 
MÔ jeHT были в ординатор
ской, стали наперебой объ
яснять, как найти ее дом, 
куда повернуть- после оста
новки и какой козырек над 
ее дверью.

Действительно, уютная 
квартирка в старинном до
ме на улице Гагарина зна
кома коллегам Иноземце
вой. Редко молчит ее теле
фон. Она все время кому-то 
нужна, что-то для кого-то 
делает, кому-то помогает. 
Рассказывая об Анастасии 
Ces^HOBHe, невозможно 
умолчать о том, какая же 
она мастерица во всем, за 
что бы ни взялась. И кули- 
нар-экспериментатор, как 
она, смеясь, сама себя назы- 
вает, и вышивальщица, и 
вязальщица искусная. Лю
бая свободная минутка — 
и вот уже замелькали в ру
ках спицы: скоро будет го-
тов модный жилет внучке 
Леночке, свитер — старшему 
внуку Антону...

В доме Анастасии Семе
новны всегда стоит букет не
вянущей мимозы — как от- 
свет какой-то ей одной па
мятной весны, отсвет ее пре
красной далекой юности...

О. КУРВАТСКАЯ.

В мире интересного

« А В Т О Г Р А Ф Ы »  Д И Н О З А В Р О В
Сотни миллионов лет на

зад на территории нынеш
них гор Памиро-Алая раз
гуливали динозавры. Об 
этом свидетельствуют най
денные здесь следы этих 
древних рептилий. В доли
не горной реки Ягноб от
крыто не только первое в 
стране, но и самое древнее 
по возрасту отпечатков ме
стонахождение следов вы
мерших ящеров. Драмати
ческая гибель гигантов, не 
оставивших прямого потом
ства, — пока еще неразре
шенная загадка. Поэтому

каждая находка, связанная 
с ящерами, расценивается 
как сенсация.

В верховьях реки на по
верхности песчаного пласта 
отпечатались следы разме
ром до 75 сантиметров дву
ногого ящера, длина шага 
которого достигала полутора 
метров. Таких отпечатков в 
нашей стране крайне мало. 
Более богато местонахожде
ние в нижнем течении Шир- 
кент, где найдено около 
двухсот трехпалых следов, 
принадлежащих динозаврам 
трех различных типов. Они

передвигались как на двух, 
так и на четырех конечно
стях.

— Окаменевшие отпечатки 
следов динозавров — уни
кальные памятники нежи
вой природы, — говорит 
кандидат геолого-минерало
гических наук из Институ
та геологии Академии наук' 
Таджикистана В. Новиков.— 
Все это дает ученым воз
можность наносить на кар
ту ландшафты давно про
шедших геологических эпох, 
исчезнувшие древние моря и 
озера, другие данные. Иско
паемые следы представляют

огромную ценность. Это не
рукотворное богатство, по
даренное природой, должно 
быть сохранено для потом
ков. Необходимо взять его 
под охрану государства. 
Этот вопрос станет предме- 
том обсуждения предстоя
щего в будущем году всесо
юзного симпозиума «По сле
дам древней жизни».

В. ФРОЛОВ, 
кррр. ТАСС.

Душанбе.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

После
приговора Преступление без наказания?
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В конфликт с Уголовным ' ко
дексом Вера Михайловна Гнетко- 
ва вступила давно, еще во време
на своей юности, занявшись кра
жами личной собственности граж
дан. Три года пришлось ей про
вести в колонии в наказание за 
овою преступную деятельность. Но 
урок, как говорится, не пошел 
впрок. Корысть, страсть к нажи
ве оказались сильнее страха пе
ред законом.

И снова Гнеткова предстала 
перед судом. Учитывая то, что 
подсудимая имела трехлетнего 
ребенка, ей было назначено на
казание в виде двух лет работы 
в местах, определяемых органами 
внутренних дел.

Вернувшись со стройки народ
ного хозяйства, женщина два го
да уклонялась от -работы. Не нра
вилась ей запись в трудовой 
книжке о том, что она уволена с 
должности кассира сберкассы в 
связи с вступлением в силу при
говора народного суда. Решив из
бавиться от этой записи, а заодно 
и иметь незаработанный трудовой 
стаж, Гнеткова с помощью знако
мой обзавелась новой трудовой 
книжкой с фиктивными запися
ми. Из нее явствовало, что она 
якобы работала кассиром и бу
фетчицей в тресте столовых.

Предъявив подложную трудо
вую книжку, Гнеткова была при
нята на мебельно - зеркальную 
фабрику, причем «а  должность 
товароведа, хотя ничего общего с 
этой профессией не имела. Отра
ботав на фабрике меньше двух 
лет, Вера Михайловна снова уст
роила себе продолжительный от
пуск, Та же знакомая вновь ока

зала ей услугу, сделав в трудовой 
книжке новую фиктивную запись 
о том, что, Гнеткова это время 
якобы тру(дилась в тресте «Гор- 
газ» кассиром.

На деле же эту «труженицу» 
привлекала единственная служба 
— в сберегательной кассе, побли
же .к большим казенным деньгам. 
Как ни странно, мечта ее реали
зовалась. Подделанная трудовая 
книжка вновь сыграла свою роль, 
.и Гнеткова была принята на ра- 
> боту в сберкассу, причем в ту же 
самую, из которой в свое время 
пошла под стражу. Правда, кол
лектив ее за это время о(5новйл- 
ся, и прошлое Веры Михайловны 
для всех осталось тайной.
Стиль работы «ретивого» сотруд

ника проявился вскоре, и Гнетко- 
ву уличили в присвоении полу
ченных у плательщика денег. Од
нако руководители не придали 
этому факту серьезного значения. 
Мошенница отделалась легким 
испугом. И больше ее уже ничто 
не смущало.

Принимая от владельцев авто
мобилей деньги за техосмотр и 
налоговые платежи на транспорт
ные средства, старший кассир 
сберкассы 131/076 В. М. Гнеткова 
полагала, что никто .ее не уличит. 
Ведь автомашин в городе—десят
ки тысяч, квитанции об оплате 
предъявляются в разных пунктах 
проведения технического осмотра. 
Вряд ли, мол, кто-нибудь из ра
ботников ГАИ обратит внимание 
на необычные квитанции (вместо 
штампа кассового аппарата — 
гербовая печать), р  случае чего 
можно будет сказать, что автома
тическая касса не работала. Вто

рые экземпляры этих документов 
— извещения об оплате, которые 
должны были поступать в ГАИ и 
райфинотделы, Гнеткова уничто
жала.

Как на грех,, долго отсутство
вала заведующая сберкассой. По
льзуясь неопытностью коллеги, 
Гнеткова присваивала деньги. Од
нако, скольку веревочке ни вить
ся, конец будет...

Один из работников ГАИ отка
зался принять не по правилам 
оформленную квитанцию. Возму
щенный автомобилист явился в 
центральную сберкассу и потре
бовал объяснений. При проверке 
было установлено, что платежи 
от этого владельца в государст
венную казну действительно не 
поступали.

На следствии Гнеткова посто
янно лгала, пытаясь уйти от от
ветственности. Уже будучи ули
ченной, она каждый раз призна
вала свою вину в хищении толь
ко той суммы денег, которая к 
тому времени была уже доказа
на. К концу следствия, когда 
удалось соврать несколько десят
ков липовых квитанций (явно не 
все), Гнеткова подтвердила хище
ние ею государственных средств 
именно на эту сумму — 937 руб
лей.

Надо добавить, что за вре
мя работы Гиетковой в сбер
кассе она отнюдь не отлича
лась трудолюбием, вставал даже 
вопрос о ее увольнении за нару
шения трудовой дисциплины. 
Правда, тогда ограничились вре
менным переводом ее на ииже- 
оплачиваемую должность. Тан что 
представление о ней складыва

лось вполне определенное. Однако 
когда преступница, уже во время 
следствия, устроилась на работу 
в СПТУ-39, то сумела заручиться 
от нового начальства... положи
тельной характеристикой. Ее-то 
мошенница и представила в суд. 
В дальнейшем мы узнаем, какую 
роль сыграл этот неожиданный 
документ.

Как правило, судебные заседа
ния по делам о хищениях госу
дарственной собственности н ^ и  
суды стремятся проводить откры
то, в коллективах трудящихся. 
Такие выездные заседания имеют 
большое воспитательное воздейст
вие как на самих расхитителей, 
так и на тех, кто склонен путать 
государственный карман с собст
венным.

Ждали такого выездного суда 
и работники сберкассы № 131, 
Выдвинули общественного обви
нителя. Однако в конце авгу
ста с недоумением узнали, что 
судебное заседание по делу Гнет- 
ковой уже состоялось. Проходило 
оно в зале суда, без участия об
щественного обвинителя и самого 
коллектива. Были вызваны лишь 
три свидетеля, которых допроеи- 
ли и отправили по домам.

Вызвал удивление в коллекти
ве и приговор суда. Кировский 
районный народный суд (предсе
дательствующий С. И. Вороши- 
лин), рассмотрев уголовное дело 
по обвинению Гнетковой в хище
нии государственных средств и в 
использовании подложной трудо
вой книжки, ПОЛНОСТЬЮ' признал 
Гнеткову виновной в этих пре
ступлениях, Однако третий конф
ликт нашей «героини» с законом* 
закончился неожиданно мирно.

Преступнице придется лишь де
литься с государством пятой ча
стью своего заработка в течение 
двух лет. Столь мягкий приговор' 
суд обосновал якобы чистосердеч
ным раскаянием Гнетковой, доб
ровольным возмещением ущерба 
и... наличием положительной ха
рактеристики (о которой упоми
налось выше).

А было ли оно, чистосердечное 
раскаяние? Добровольно ли было 
возмещено украденное? Так ли уж 
положительно зарекомендовала 
себя Гнеткова на новом месте 
работы?

Теперь, после приговора, резон
но задать и такие вопросы: во
сторжествовала ли справедли
вость? Заслуженное ли наказание 
понесла преступница?

Безусловно, не может иметь 
воспитательного значения келей
ное заседание суда с вьшесением 
приговора, явно не соответствую
щего ни содеянному, ни личности 
подсудимой. Такое судебное засе
дание и такой приговор не отве
чают требованиям, которые предъ
являют наша партия и прави
тельство к правоохранительным 
органам, обязанным вести насту
пательную, бескомпромиссную 
борьбу с расхитителями социали
стической собственности, со все
ми, кто стремится жить на не
трудовые доходы.

Прокуратурой Кировского райо
на г. Томска на приговор суда по 
делу Гнетковой вынесено пред
ставление. Мы ждем ответа обла
стного суда.

Р. БЛАНК, 
старший следова1;ель прокура
туры Кировского района 

г. Тойона.

ТОМСКИЙ УЧЕБНО.КОНСУЛЬТАЦИОННЫИ ПУНКТ
продолжает прием документов от желающих поступить 
на 1-й курс заочного факультета Новосибирского инсти
тута инженеров водного транспорта по специальностям: 
судовождение на внутренних водных путях, судовые ма. 
шины и механизмы, судостроение и судоремонт, гидротех. 
ническое строительство, электропривод и автоматизация 
промышленных установок.

Заявление установленного образца о приеме подается 
на имя ректора с приложением:

документа о средне»  ̂ образовании (подлинник), дип
лома с вкладышем или аттестата,

выписки из трудово^ книжки, заверенной круглой пе
чатью отдела кадров (в конце должна быть запись: «...и 
работает по настоящее время»),

4 фотокарточек (снимок без головного убора, раз
мер 3X4 см),

характеристики для поступления в вуз, заверенной 
круглой печатью (исключая печать отдела кадров), за 
подписью руководителя предприятия, секретаря партий
кой (для членов КПСС или кандидатов в члены КПСС) 
или комсомольской организации, председателя профсоюз
ной организации,

медицинской оправки (форма № 286).
Вступительные экзамены проводя(Гся с 1 марта 1987 го- 

да по следующим предметам: математика (письменно и 
устно); русский язык и литература (сочинение). С 10 де
кабря будут работать подготовительные курсы.

Документы следует направлять в адрес Томского УКП: 
634001, Томск, ул, К. Маркса, 20. Тел. 2-42-64.

( Слпжжта Л
Т Р У Л О У С П ^ О Й С Т В А  J

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ПРОФТЕХОБРАЗО

ВАНИЯ — В ЦЕНТРАЛИЗОВАННУЮ БУХГАЛТЕРИЮ; 
бухгалтера материальной группы, бухгалтера расчет, 
мой группы, главного бухгалтера в СПТУ № 6 на само
стоятельный баланс. Справки по тел. 2-52-60, 2-S9-38,

За направлением обращаться по адресу; г. Томск, пр, 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству, и его филиалы: 
ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71.

11аш адрес и leaeqiDHbi
Теяефены; приемной редактера -  1-44-3S: еамеетиталей реденторе -  1.0B.S2, t-37-OS; оте. еекретерн
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Стрежааом -  2.23-311
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